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 ВСТРЕЧА С ПОНИ. Вчера в Саду Металлургов 
Новокузнецка прошел конно-спортивный 
фестиваль, на котором состоялись показательные 
выступления воспитанников детско-юношеского 

конного центра «Фаворит». После этого маленькие 
гости фестиваля могли ближе пообщаться  
с животными,  больше всего их привлекли пони. 
Фото Ярослава Беляева.

400 славных лет
// примите поздравление

// фотофакт

Уважаемые кузбассовцы!  2018 год на земле Кузнецкой бо-
гат на юбилеи. Это год 75-летия нашей области, 100-летия 
г. Кемерово, 80-летия городов Белово и Осинники, 55-летия 
г. Таштагола. И, конечно, это год четырёхсотлетия г. Ново-
кузнецка, одного из старейших городов Сибири. Это крупное 
событие не только для нашего юбиляра, но и для региона, 
для всей страны.

Славная история города начинается в 1618 году с основа-
ния Кузнецкого острога – первой крепости в Сибири, надёжно-
го щита на юго-восточных рубежах Российского государства. 

В XVII веке город собирал народы и земли Сибирского края 
«под высокую государеву руку», в XVIII – защищал рубежи  
Отечества, в XIX – созидал: осваивал и разрабатывал богатей-
шие запасы каменного угля, железной руды, торговал, застра-
ивался. 

Мощный рывок был сделан в XX столетии. Важной вехой 
стало строительство легендарного Кузнецкого металлургиче-
ского завода. На всесоюзную стройку съехались люди со всей 
страны. Благодаря их несгибаемой воле и кипучей энергии за 
тысячу дней был возведён третий в мире по мощности гигант 
металлургии.

Безграничный энтузиазм первых строителей Кузнецкстроя 
воспет в стихах великого поэта Владимира Владимировича Ма-
яковского: «Через четыре года здесь будет город-сад!» Город 
действительно расцвёл.

Но Великая Отечественная война прервала мирную жизнь. 
64 тысячи новокузнечан ушли на фронт, каждый четвертый из 
них – не вернулся. Светлая им память.

Город воевал не только на передовой, но и глубоко в тылу. 
Кузнецкие металлурги в кратчайшие сроки освоили техноло-
гию производства броневой стали и проката. КМК превратился 
в настоящую кузницу победы: одел в броню каждый второй со-
ветский танк. Половина всех боевых самолётов Советского Со-
юза была сделана из крылатого металла Новокузнецкого алю-
миниевого завода. 

Послевоенные годы отмечены высочайшим подъёмом в 
производстве, строительстве, благоустройстве. В рекордные 
сроки возведён Западно-Сибирский металлургический завод. 
Сейчас это крупнейшее в Сибири предприятие по производству 
стали, которое входит в тридцатку самых крупных в мире ста-
лелитейных заводов.

Вместе со всей страной Новокузнецк пережил кризис 90-х 
годов, нанесший ощутимый удар по экономике города. Но он 
преодолел трудности, сохранил промышленный потенциал, 
трудовые коллективы. 

Сегодня Новокузнецк – крупнейший индустриальный, науч-
ный, культурный, деловой центр области. Здесь расположены 
более тысячи предприятий различных отраслей производства, 
которые направляют продукцию в города России и СНГ, в 70 
стран мира. 

Базовая отрасль – металлургическая. Наш флагман – Объ-
единённый Западно-Сибирский металлургический комбинат – 
входит в пятёрку крупнейших в России и тридцатку крупней-
ших в мире сталелитейных заводов.

Важная часть промышленного потенциала города – добыча 
полезных ископаемых. Неслучайно четверть века Новокузнецк 
является местом проведения выставки № 1 в мире по техноло-
гиям подземной добычи угля «Уголь России и Майнинг».

Растёт число предприятий малого бизнеса – почти треть 
субъектов предпринимательства нашего региона зарегистри-
рована здесь. 

Развиваются здравоохранение, образование, наука, 
спорт. Город по праву считается центром культурной, теа-
тральной, музейной жизни не только юга Кузбасса, но и об-
ласти в целом.

Из года в год город преображается, становится уютным и 
комфортным для жизни. Современная застройка украсила но-
вые проспекты и улицы, последовательно и масштабно ведётся 
дорожное строительство. Колоссальный рывок в обустройстве 
города сделан в рамках подготовки к юбилею, которая длится 
уже несколько лет. 

И все эти успехи и достижения – дело умелых и талантливых 
рук новокузнечан. Спасибо вам, дорогие друзья, за ваш само-
отверженный труд, за искреннюю любовь и верность своей ма-
лой родине, Кузбассу, России! 

Поздравляю вас с юбилеем! Его празднование растянулось 
в городе на целый год: проведено огромное количество самых 
разных мероприятий от местного до всероссийского масштаба. 
И естественно, грандиозная программа намечена на 6 и 7 июля. 
Уверен, эти дни запомнятся вам ярким калейдоскопом событий, 
принесут много радости и позитива.

Желаю всем крепкого здоровья, мира и достатка в семье! 
Благополучия и процветания Новокузнецку! 

С уважением, 
врио губернатора Кемеровской области 

С.Е. Цивилев. 

// развитие

Кандидаты для ТОСЭР

// совещание

Железнодорожный тариф -  
по схеме «инфляция минус»

В Кемерове состоялось сове-
щание с участием руководя-
щего состава «РЖД», админи-
страции Кемеровской области 
и грузоотправителей Кузбасса. 

Во время совещания были 
уточнены все необходимые по-
требности грузоотправителей ре-
гиона по провозным мощностям. 
Была достигнута договоренность 
о том, что эти потребности будут 
являться частью стратегии разви-
тия «РЖД». 

Сергей Цивилев поблагодарил 
«Российские железные дороги» за 
совместную работу и вклад в раз-
витие Кузбасса. Более 90 % всей 
продукции кузбасских произво-

дителей доставляется железнодо-
рожным транспортом. При этом 
каждая пятая тонна груза, кото-
рая отправляется по железным 
дорогам России, идет из Кузбасса. 

При разработке Стратегии раз-
вития Кемеровской области до 
2035 года собраны перспектив-
ные планы промышленных пред-
приятий по наращиванию объ-
емов производства. По планам в 
2020 году будет отгружено 323,9 
млн тонн. Планируется ежегод-
ный прирост. К 2035 году объемы 
погрузки составят 373,9 млн тонн. 
Из них каменного угля планиру-
ется отгрузить: в 2020 году – 299 
млн тонн, в 2035 году – 347 млн 
тонн. 

«Поддерживаю всех грузоот-
правителей Кузбасса в том, что 
тариф на перевозку должен быть 
постоянен, понятен и должен ра-
ботать по схеме «инфляция ми-
нус». Если этот тариф будет и 
дальше работать по этой схе-
ме, это будет одной из основ для 
быстрого энергичного развития 
промышленности Кузбасса», – 
подчеркнул врио губернатора Ке-
меровской области. 

Также Цивилев сообщил, что 
достигнута договоренность не 
только о промышленном разви-
тии, но также и о социальной на-
правленности совместной рабо-
ты. 

Пресс-служба АКО.

ТОСЭР «Новокузнецк» может 
пополниться тремя новыми 
резидентами.

В обладминистрации состоялось 
заседание Совета по инвестицион-
ной и инновационной деятельно-
сти при губернаторе, его провел и.о. 
заместителя губернатора Станис-
лав Черданцев. Совет рассмотрел 
вопрос о возможности заключения 
соглашения об осуществлении дея-
тельности на территории опережа-
ющего социально-экономического 
развития «Новокузнецк» с тремя 
компаниями. 

Генеральный директор ООО 
«Инвестпромсервис» Александр 
Юрьев представил проект «Оказа-
ние услуг по ремонту специальной 
и горнодобывающей техники». По 
данным гендиректора компании, 
при качественном ремонте запча-
сти будут изнашиваться как но-
вые, а экономический эффект мо-

жет достигать 50 % экономии по 
сравнению с приобретением но-
вой оригинальной запасной ча-
сти. Проектом предусмотрены 
инвестиции в размере 5,435 млн 
рублей, период осуществления ка-
питальных вложений – 2018 год. 
Планируется создать 27 новых ра-
бочих мест. 

Генеральный директор ООО 
«Рудтех Продакшн» Михаил Ро-
дионов рассказал о проекте «Ор-
ганизация изготовления стале-
литейных заготовок». Наиболее 
перспективным направлением 
для использования сталелитей-
ных заготовок мелкого размера 
являются запчасти горно-шахт-
ного оборудования. Инвестиции 
в реализацию проекта составят 
4,15 млн рублей, период осущест-
вления капитальных вложений – 
2018 год. Будет создано 21 новое 
рабочее место. 

Проект «Производство горно-

шахтного оборудования и под-
земно-транспортных систем» 
компании ООО «НПО Антрацит 
Машиностроение» ставит своей 
целью  разработку и изготовление 
качественных аналогов импорт-
ного горно-шахтного оборудова-
ния в части подземно-транспорт-
ных систем, а также качественное 
и быстрое изготовление широко-
го ассортимента металлоизделий 
и металлоконструкций различно-
го назначения. Проектом предус-
мотрены следующие показатели: 
инвестиции – 4,84 млн рублей, пе-
риод осуществления капитальных 
вложений 3 квартал 2018 года, ко-
личество новых рабочих мест – 12. 

Члены Совета поддержали все 
три проекта. В ближайшее время 
документы на включение их в спи-
сок резидентов ТОСЭР «Новокуз-
нецк» направят в Минэкономраз-
вития России. 

Пресс-служба АКО.
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// поддержка

Дополнительные выплаты

// выборы  – 2018 

Четыре женщины намерены бороться  
за пост губернатора Кузбасса

// от первого лица

 Фото Ярослава Беляева.

Больше я переживал, 
когда увидел, сколько во-
просов с жалобами при-
шло на телевизионную 
программу «Начистоту о 
Кузбассе», которая вышла 
в эфире кузбасских теле-
каналов. Жителей области 
волнуют плохие дороги, ка-
чество медицинской помо-
щи, нехватка рабочих мест, 
экологические проблемы, 
проблемы в сфере ЖКХ. За 
достаточно короткий пе-
риод их поступило более 
двухсот. Ответить на них 
в эфире, увы, не было воз-
можности.

Все адресные вопросы 
с указанием контактных 
данных уже переданы в со-
ответствующие департа-
менты и муниципалитеты. 
И каждый из них будет от-
работан на должном уровне. 
Ведь защищать ваши права 

– это моя ответственность. 
Уверен, что система реа-
гирования власти на ваши 
запросы может и должна 
работать эффективно. На 
каждое обращение будет 
дан исчерпывающий ответ. 
Для каждой проблемы не-
обходимо найти решение. 
Уже даны соответствующие 
поручения, исполнение ко-
торых я буду контролиро-
вать лично.

Хочу поделиться с вами, 
что сделано на сегодняш-
ний день. В области орга-
низованы рабочие груп-
пы (в том числе с выездом 
на места) из представите-
лей нашей администрации 
и общественников. Они на-
чали работу с обращения-
ми, начали вырабатывать 
пути их решения. Я уже 
распорядился закрепить 
персональную ответствен-
ность государственных и 
муниципальных служа-
щих за работу с жителями 
области. Было очень боль-
но слышать, когда в Гурьев-
ском районе люди сказали 
мне, что вообще не могут 
попасть на прием к свое-
му главе. Впредь такого не 
должно происходить. И я 
предупредил об этом всех 
руководителей на местах: 
тот, кто не хочет работать 

для народа, не сможет ра-
ботать в нашей команде. 
Далее будет введена рей-
тинговая система оцен-
ки эффективности работы 
каждого органа государ-
ственной и муниципальной 
власти с населением. Сей-
час она разрабатывается, и 
очень скоро некоторые по-
чувствуют, что значит пре-
небрегать проблемами и 
жалобами людей.

Однако мне важно, что 
вас интересует и будущее 
Кузбасса. В частности, было 
немало вопросов о стра-
тегии развития Кемеров-
ской области. В ближайшее 
время будет дан старт на-
родному обсуждению этой 
программы. Главы муни-
ципальных образований 
будут представлять стра-
тегию на местах, будут об-
суждать ее с вами. Под-
ключитесь к этой работе, 
вносите свои предложения. 
Адрес специального сай-
та администрации области, 
куда можно отправить свои 
предложения, Кузбасс-2035.
рф

Кроме этого внести свои 
предложения в страте-
гию можно в МФЦ по ме-
сту жительства. Районные 
и городские администра-
ции установят специаль-
ные ящики для сбора идей 
и проектов. 

Не оставайтесь равно-
душными к нашему общему 
будущему. Буду благодарен 
каждому из вас за откро-
венность и помощь в моей 
работе.

Временно  
исполняющий обязанности  

губернатора  
Кемеровской области

 Сергей Цивилев.

Ни одно обращение  
не останется без ответа

В минувший вторник за-
вершился этап выдвижения 
претендентов на пост высшего 
должностного лица региона. 
Впервые в кузбасской истории 
о желании принять участие в 
выборах губернатора заявили 
10 человек (!). Из них четверо – 
представительницы прекрасного 
пола.

Как мы сообщали, первым из-
бирком о желании избраться ру-
ководителем региона уведомил в 
середине июня самовыдвиженец, 
юрист и общественник Эдуард Ба-
лабан. В списке самовыдвиженцев 
также новокузнецкий обществен-
ник Виктор Смирнов и предприни-
матель Елена Щеклеина. Осталь-
ные потенциальные кандидаты 
выдвинуты политическими пар-
тиями. Так, КПРФ ведет на вы-
боры главы региона своего пар-
тийного лидера из города Белово 
Владимира Карпова, «Справедли-

вая Россия» - предпринимателя и 
руководителя местного отделения 
Татьяну Протас. 

Партия «Единая Россия» на 
праймериз выбрала своим канди-
датом врио губернатора Кемеров-
ской области Сергея Цивилева, а 
ЛДПР  утвердила кандидатуру де-
путата регионального парламента 
Игоря Украинцева. 

Так называемые непарламент-
ские партии тоже широко пред-
ставлены на грядущих кузбасских 
выборах. Всероссийская полити-
ческая партия «Партия роста» вы-
двинула на выборы регионального 
бизнес-омбутсмена Елену Латы-
шенко, «Патриоты России» - де-
путата и общественника Юрия 
Скворцова. Последней в «канди-
датский вагон» впрыгнула Акси-
нья Гурьянова 1978 года рождения, 
гендиректор ООО «НК РЭТ» из 
Москвы. Её ведет на выборы кеме-
ровское региональное отделение 
Политической партии «Партия 

Социальных Реформ - Прибыль 
от природных ресурсов – Народу». 
Документы ею были поданы в из-
бирком 3 июля, в финальный день 
для выдвижения кандидатов. 

«Пока можно говорить о том, 
что миновал этап выдвижения 
кандидатов. Итоговый же список 
кандидатов мы увидим после за-
вершения этапа их регистрации», - 
сообщили в избирательной комис-
сии Кемеровской области. 

Напомним, сейчас кандидаты 
должны собрать подписи избира-
телей (кому это необходимо) и пре-
одолеть муниципальный фильтр. 
С 20 по 30 июля их необходимо 
представить в избирком. Члены 
избирательной комиссии все про-
верят и не позднее 8 августа долж-
ны принять решение о регистра-
ции кандидата, либо об отказе в 
таковой. Уже на 9 число намечена 
жеребьевка кандидатов для агита-
ции в СМИ. 

Елена Ростовцева.          

Семьи кузбассовцев, погибших 
в ТРЦ «Зимняя вишня»,  
дополнительно получат  
по 2 миллиона рублей  
на каждого погибшего.

Региональный закон об этом 
был принят вчера на 74-й, итого-
вой сессии Совета народных де-
путатов Кемеровской области IV 
созыва. Законопроект для рассмо-
трения был внесен врио губерна-
тора Сергеем Цивилевым.

Это будет дополнительная вы-
плата к тем, которые уже были про-

изведены из федерального и об-
ластного бюджетов, за счет средств 
благотворительных пожертвова-
ний, которые поступили в област-
ной бюджет на специально откры-
тый благотворительный счет.

По словам и. о. заместителя гу-
бернатора, начальника главного 
финансового управления регио-
на Игоря Малахова, общий объем 
поступивших на этот благотво-
рительный счет средств составля-
ет порядка 196 миллионов рублей, 
120 миллионов рублей из них бу-
дут выплачены семьям погибших. 

Остальные средства пока останут-
ся в областном бюджете. Причи-
на в том, что на сегодняшний день 
еще не полностью определено ко-
личество пострадавших в «Зим-
ней вишне». Как только эта цифра 
окончательно определится, остав-
шиеся на благотворительном сче-
те средства будут поделены между 
ними.

Более подробно об итоговой 
сессии депутатов СНДКО IV созы-
ва – в ближайших номерах «Куз-
басса».

Владимир Дмитриев.

// фестиваль

Битва роботов

3 июля в Новокузнец-
ке прошел II открытый 
городской фестиваль 
робототехники «Робо-
Кузнецк-2018». 

На нем зрители увиде-
ли самых разных роботов, 
в том числе говорящего 
робота Кузю. Желающие 
могли принять участие в 
мастер-классах. Самым 
зрелищным мероприятием 
стала битва роботов.

В рамках фестиваля 
также прошли вторые От-
крытые городские сорев-
нования управляемых 
дронов. По условиям со-
ревнований пилотируе-
мый дрон должен на ско-
рость обогнуть две стойки 
(то есть сделать восьмерку) 
и пролететь под аркой. По-
соревноваться в искусстве 
управления дронами  зая-
вились  восемь команд  из 
участников в возрасте от 7 
лет до 21 года.

Вера Скворцова.

Вся эта неделя окрашена в тона победы  
сборной России по футболу. И я вместе со всеми  
переживал и болел за ребят,  
за нашего Александра Головина. 

 УВЕРЕН,  
ЧТО 
СИСТЕМА 

РЕАГИРОВАНИЯ 
ВЛАСТИ НА ВАШИ 
ЗАПРОСЫ МОЖЕТ  
И ДОЛЖНА РАБОТАТЬ 
ЭФФЕКТИВНО.
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// примите поздравления!

Уважаемые новокузнечане! 
Поздравляю вас с 400-летием 
города Новокузнецка! 

С момента основания Кузнецкого острога и 
до сегодняшних дней Новокузнецк был и оста-
ётся городом сильных, трудолюбивых людей. 
За прошедшие 4 столетия вокруг Кузнецкой 
крепости вырос современный город.

Новокузнечане по праву гордятся историей 
родного города. Героические трудовые будни стро-
ителей Кузнецкого металлургического комбина-
та стали известны всей стране благодаря таланту  
В. Маяковского. Они звали страну в светлое буду-
щее и стали примером для многих поколений.

А в самые тяжёлые для Родины годы город стал 
кузницей Победы в Великой Отечественной войне. 
За годы войны коллектив КМК произвел около  
6 млн тонн чугуна, более 8 млн тонн стали, более 
5 млн тонн проката, освоил 70 новых марок ста-
ли. Каждая третья тонна чугуна, каждая четвертая 
тонна стали и проката, полученные страной в эти 
годы, были произведены кузнецкими металлур-
гами. Из кузнецкого металла были изготовлены  
100 млн снарядов, 50 тыс. тяжелых танков.

Весомый вклад в Победу внесли кузнецкие 
алюминщики. Каждый второй советский штур-
мовик, истребитель и бомбардировщик были 
сделаны из Кузнецкого алюминия.

Отважно сражались фронтовики – 
В.Полосухин, герой обороны Москвы в 1941 
году, командир 32-й Сибирской стрелковой ди-
визии, Герои Советского Союза И. Герасименко, 
А. Красилов, Л. Черемнов и многие другие.

Новокузнецк подарил России целую плея-
ду известных деятелей культуры и искусства – 
певцов Б. Штоколова, Е. Камбурову и Е. Смолья-
нинову, выдающегося танцора и балетмейстера  
В. Шубарина, театрального режиссёра Л. Доди-
на, актёров Ф. Яворского и В. Машкова и артиста  
М. Евдокимова. 

Сегодня город является крупным центром ме-
таллургии и угледобывающей промышленности. 
Благодаря внедрению новых технологий продук-
ция кузнецких металлургов и алюминщиков по-
прежнему востребована и является «хлебом» не 
только для российской, но и для мировой инду-
стрии.

В Новокузнецке живут более 552 тысяч че-
ловек. И я уверен, что именно от вашего до-
бросовестного труда, желания сохранить и 
преумножить наследие предшественников и 
воспитания детей настоящими патриотами ма-
лой родины зависит будущее нашего Новокуз-
нецка!

Желаю вам крепкого здоровья, семейного 
благополучия и новых достижений в работе на 
благо родного города! 

Председатель Федерации  
профсоюзных организаций Кузбасса 

О.В. Маршалко.

Дорогие новокузнечане! Уважаемые земляки! По-
здравляю вас с великим и грандиозным праздником 

– 400-летним юбилеем славного города Новокузнецка!

Это замечательное, радостное событие для всех 
кузбассовцев. Любому жителю нашей области можно 
гордиться тем, что в ней есть город с такой многове-
ковой, удивительной историей. 

У города интересное и богатое прошлое. Он на-
чинался в 1618 году с оборонительного укрепления – 
Кузнецкого острога, который принимал на себя удары 
кочевых племён.

Этот город-защитник стоял на страже рубежей го-
сударственности, был оплотом российских интересов 
на Сибирской Земле.

Не обошли Кузнецк стороной годы революции и 
гражданской войны. Великая Отечественная война 
занимает особое место в истории города. В те огне-
вые годы легендарный КМК стал настоящим арсена-
лом Советской Армии. 

В годы войны кузнецкие металлурги совершили 
беспримерный трудовой подвиг. И стар и млад встали 
у доменных и мартеновских печей, у прокатных ста-
нов. 

Половина всех танков, бронемашин, самоходок, 
треть самолётов-штурмовиков, выпущенных про-
мышленностью страны, были одеты в крепкую бро-
ню КМК.

Каждый второй советский штурмовик, истреби-
тель и бомбардировщик были сделаны из Кузнецкого 
алюминия. Время на всём оставляет свои отпечатки. 

И, конечно, самое главное в самобытной исто-
рии города – это трудовые свершения многих поко-
лений наших земляков – горняков и металлургов, ра-
бочих и строителей, которые осваивали природные 
месторождения Западной Сибири, возводили шахты 
и заводы, объекты транспортной и энергетической 
инфраструктуры, закладывали основу мощного про-
мышленного потенциала Кузбасса. 

Вся история Новокузнецка – это летопись само-
отверженного, напряженного, созидательного труда 
жителей города, благодаря которым во все истори-
ческие, кризисные, переломные этапы своего разви-
тия город всегда выходил более закалённым и всег-
да с Победой. Поэтому не зря говорят: «Новокузнецк 

– кузница побед». 
В общем, нам есть что помнить и чем гордиться. 

Дорогие друзья!
Всевышним устроено так, что мы не можем жить 

без корней. Мы сильны общей многовековой истори-
ей. Мы спаяны столетиями проживания на одной зем-
ле. Связаны тем фундаментом, который рука об руку 
закладывался нашими предками. 

В этот святой день, мы должны до земли покло-
ниться нашим дорогим ветеранам! 

Сегодняшним мирным небом над головой мы обя-
заны вам. Пусть вас всегда окружает забота и доброта 
людей. Пусть вас любят ваши дети, внуки и правнуки.

Мы также бережно храним память о тех, кто ценой 
своей жизни отстоял независимость нашей Родины.

И в настоящее время благодаря вам, уважаемые 
земляки, Новокузнецк – это один из крупнейших ме-
таллургических и угледобывающих центров России, 
родина многих успешных и умных людей, талантли-
вых ученых, писателей, актеров, спортсменов. 

Это наше общее, национальное достояние!
Город приобрел и свой уникальный внешний облик, 

где седая старина гармонично сочетается с современ-
ной архитектурой улиц и бульваров, памятников и ме-
мориалов. 

Сегодня это молодой и привлекательный город, 
несмотря на свой четырёхвековой возраст. 

Город-труженик и одновременно город-мечта, где 
хорошо работать, удобно жить и комфортно отдыхать. 
Кто из нас не помнит знаменитые слова поэта Влади-
мира Маяковского, посвящённые Новокузнецку: 

«Я знаю — город будет, я знаю — саду цвесть, 
когда такие люди в стране Советской есть». 
Эти бессмертные строки можно смело назвать ви-

зитной карточкой Новокузнецка.
Желаю вам, дорогие земляки, уверенности в своих 

силах, новых профессиональных побед, плодотвор-
ной работы и чтобы ещё много вековых вех было на 
дальнейшем пути нашего славного города. 

Убежден, что вы и впредь будете достойно про-
должать мудрые традиции многих поколений наших 
предшественников, на основе которых и строится но-
вая жизнь. 

Мира, счастья, здоровья и благополучия вам и ва-
шим семьям! 

Процветай, наш славный город Новокузнецк!
С уважением, 

председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области  А.Г. Тулеев.

// анонс

На этой юбилейной неделе 
торжеств в Новокузнецке уже 
состоялось много интересных 
и занимательных мероприятий. 
Но самое интересное впереди. 

5 июля. В 16.00 на Площа-
ди общественных мероприятий 
Центрального района пройдет 
Гастрономический тур «От пель-
меня до медведя». В програм-
ме: выставка-дегустация фир-
менного продуктового бренда, 
«Семь кулинарных чудес Кузбас-
са» (400 кг плова и пельменей, 
бутерброд 1618 см, торт «Ново-
кузнецк» 2018 граммов, «Разно- 
образные вкусности», «В гостях у 
бабушки»).

6 июля.  В 12.00 на дамбе реки 
Томь состоится торжественное 
открытие скульптурной компо-
зиции «Первопроходцам Земли 
Кузнецкой». 

В 13.00 - торжественное от-
крытие после реставрации объ-
екта культурного наследия ре-
гионального значения – здания 
Дворца культуры «Алюминщик». 
В обновленном театральном зале 
пройдет городское торжествен-
ное собрание.  

В 17.00  на Площади обще-
ственных мероприятий развер-
нется вечерний праздничный 
концерт творческих коллекти-
вов города, гостей из Кемерова и 
Томска, звезд российской эстра-
ды – битбоксера Вахтанга Ка-
ландадзе и  народной артистки 
Украины Ани Лорак. 

В 23.00 - праздничный фейер-
верк. 

7 июля. В 9.00 на северном 
въезде в город состоится торже-
ственное открытие въездного 
знака «Вас приветствует дважды 
орденоносный Новокузнецк». 

В 13.00 в Арт-сквере пройдет 
IV Городской фестиваль «Город 
кузнецов». Лучшие кузнецы го-
рода померяются силами в своем 
мастерстве. 

С 13.00 до 17.00 улица Кирова 
примет гостей на фестивале го-
родской среды «Выходи гулять».  

В 16.00 на территории музея-

заповедника «Кузнецкая кре-
пость» пройдет Международ-
ный фестиваль «Джаз у Старой 
крепости».

В 18.00 Международный фе-
стиваль «Герои мирового рока» 
развернется на площади ТРЦ 
«Планета». Город и его жителей 
приедут поздравить легендар-
ные артисты мирового рока и За-
служенный артист России, актер, 
музыкант, шоумен, теле- и радио 
ведущий, участник группы «Се-
крет» Николай Фоменко.

На фестивале выступят куль-
товые артисты тяжелого рока – 
Ken Hensley (Великобритания), 
Doro (Германия), «Beyоnd the 
Black» (Германия), «Catharsis». 
Порядок выступления артистов 
и подробная информация о фе-
стивале - на официальной стра-
нице фестиваля в социальной 
сети «ВКонтакте» https://vk.com/
novokuznetskrock

8 июля. Заключитель-
ный день «Юбилейной недели»  
пройдет в рамках Всероссийско-
го праздника Дня семьи, любви 
и верности, приуроченного ко 
Дню памяти святых князя Петра 
и его жены Февронии, покрови-
тельствующих семье и браку: 

10.00 в Храме Св. Петра и Фев-
ронии пройдет Архиерейское бо-
гослужение.

12.00 в Храме Св. Петра и Фев-
ронии пройдет праздник семьи, 
посвященный Всероссийскому 
дню семьи, любви и верности.

 12.00 в Сквере им. Н.С. Ерма-
кова пройдет Парад семьи.

13.00  в улица Кирова (от Хра-
ма Св. Петра и Февронии до Арт-
сквера) пройдет Всекузбасский 
парад невест по улице Кирова.

20.00 в музее-заповеднике 
«Кузнецкая крепость» пройдет 
концерт под открытым небом 
Народного артиста СССР, Лау-
реата Государственной премии 
СССР и 4-х Государственных 
премий РФ Юрия Башмета с уча-
стием Михаила Пореченкова.

(По информации  
пресс-службы  

г. Новокузнецка)

Идем на праздник!
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Термин «фронтир» (от англ. 
«граница», «рубеж») был введен 
в оборот учеными. А назвать так 
фестиваль решили потому, что 
Кузнецк на протяжении долгого 
времени был пограничным сибир-
ским городом. Директор музея-за-
поведника «Кузнецкая крепость» 
Юлия Костюченко отмечает, что 
если на первый фестиваль при-
езжали томичи и местные воен-
но-исторические клубы, то в этом 
году участвуют более десяти клу-
бов из Мариинска, Томска, Ново-
сибирска. «Реконструкторы за-
интересованы в этом потому, что 
у нас сохранился исторический 
ландшафт», – отмечает она.

Жители и гости города, придя 
в «Кузнецкую крепость», тут же 
попадали в разные исторические 
эпохи. «На мне форма русской им-
ператорской армии, 30-й Сибир-
ский стрелковый полк, который 
квартировался в Красноярске, – 
рассказывает Роман Репин из Ми-
нусинска (Красноярский край) и 
вспоминает, как началось его ув-
лечение. – По телевизору увидел 
реконструкции к 200-летию сра-
жения при Аустерлице, и заго-
релось. В итоге занимаюсь 1812 
годом». Сам он по профессии ре-
жиссер трансляций на ТВ. Равно 
как и другие участники в обычной 
жизни мало связаны профессио-
нально с историей. 

Татьяна Савинова – бухгалтер. 
«Я из Новосибирска, представляю 
клуб «Живая история», – расска-
зывает она. – Увлекаюсь рекон-
струкцией три года, меня втянул 
супруг. Это интересно, познава-
тельно и важно даже не столько 
для нас, сколько для ребятишек. 
Не только книги и фильмы долж-
ны рассказывать об истории, но и 
вот такие реконструкторы, с ко-
торыми они фотографируются, 
какую-то информацию узнают». 

Алексей Смоленцев из Новоси-
бирска представляет военно-исто-
рический клуб «Поколение». На 
нем пехотная форма образца 1914 
года 128-го пехотного полка уже 
Кайзеровской германской армии. 
Он впервые в «Кузнецкой крепо-

сти», ему здесь все нравится. Но 
в то же время отмечает, что у них 
проходит ежегодный фестиваль 
«Сибирский огонь»: «Мы ставим 
полноценные бои с применением 
артиллерии, бронированной тех-
ники, авиации. Сходимся в бою 
100 на 100 человек. Вот и здесь мы 
принимаем участие в реконструк-
ции сражения времен Великой  
Отечественной. Позже я пойду и 
переоденусь в другую форму...»

А вот еще новосибирские гости 
из клуба «Департамент N», они за-
нимаются реконструкцией амуни-
ции 3-го гусарского полка армии 
Наполеона. Мимо молодых людей 
в красивой форме никто не может 
пройти без того, чтобы сфотогра-
фироваться.

Ребята с удовольствием пози-
руют и отвечают на вопросы:

– Из какого зверя на вас шапка?
– Это медведь, – объясняют они. 

– Не только наполеоновская армия, 
но и вообще европейская армия 
носила медвежьи шапки. Это был 
признак элитной роты, которые 
были первыми в эскадроне. 

Они также впервые в «Кузнец-
кой крепости». «Нас очень хоро-
шо здесь приняли, – рассказыва-
ют они. – Отличная организация. 
Крепость очень красивая, хорошо 
реконструкция сделана, вот у нас 
Иван – химик по профессии, и он 
видит, что камни старые». 

Конечно же, такой фестиваль 
не оставили без внимания мест-

ные реконструкторы. Новокуз-
нечане из военно-исторического 
клуба «Хирдман» тоже привле-
кают внимание гостей праздни-
ка. «В основном мы занимаемся 
реконструкцией эпохи викингов 
VIII – XI веков, – рассказывает 
Павел Богнюк. – Но среди нас есть 
те, кто делает индивидуальные 
комплекты». Этот самый индиви-
дуальный комплект представил 
Никита Бубнов, он в форме золо-
тоордынского богатого кочевни-
ка первой трети XIV века. «Бога-
того, потому что он мог себе это 

позволить. Посмотрите: на поясе 
много элементов, это стоило де-
нег», – рассказывает он. Ребята 
делятся впечатлениями: «Фести-
валь в этом году достиг апогея, 
здесь мы можем заметить напо-
леонику, бойцов Вермахта, Совет-
ской Армии – все это создает мас-
штаб», – говорит Павел Богнюк. 
Здесь же и крепостные артилле-
ристы, и Томский пехотный полк, 
который обучал желающих «ре-
крутов» строевой ходьбе.

Кузнецкий острог  
и Кузнецкая крепость

«Кузнецкую крепость еще надо 
изучать и изучать, – рассказывает 
Юрий Ширин, замдиректора му-
зея-заповедника «Кузнецкая кре-
пость» по научной работе. – Это 
оборонительное сооружение, ко-
торое возникло лет на сто поз-
же, чем Кузнецкий острог. – Он 
показывает в сторону, где когда-
то располагался острог, вниз от 
возвышенности, на которой сто-
ит крепость. – Эта гора была сво-
бодной, и когда приходили кыр-
гызы из Хакасии, они с этой горы 
наблюдали за острогом и плани-
ровали нападение. Казакам это 
надоело, они решили обмануть 
кыргызов. Они сделали подкоп 
под стеной, и в очередной раз, ког-
да пришли кыргызы, казаки через 
подземный ход стали выходить из 
крепости и заходить в ворота. По-
том тайком снова вылезали через 
подкоп и снова заходили... Кыргы-
зы их считали, считали... Решили, 
что казаков больше, развернулись 
и ушли... Хотя гарнизон здесь ред-
ко превышал 200 воинов. Но они 

выдерживали натиск до полутора 
тысяч человек».

И потом все-таки было решено 
построить крепость на горе. «Ее 
построили пленные шведы в 1717 
году, – рассказывает еще одну ин-
тересную историю Юрий Ширин. 

– Их сослали в Томск, оттуда – в 
Кузнецк за то, что они там начали 
гнать самогонку... В это время на 
Кузнецк собирались напасть за-
падные монголы. И местный во-
евода мобилизовал население, 
организовал шведов, а каждый 
шведский офицер был очень хо-
рошим фортификатором. Тогда и 
построили крепость. Кстати, впер-
вые была введена бастионная си-
стема, еще нигде в Сибири этого не 
было».

В целом же история этих мест 
не ограничивается четырехстами 
годами. До строительства крепо-
сти здесь был скифский курган-
ный могильник, рассказывает уче-
ный. Так, при раскопках остатков 
часовни на территории крепости 
нашли захоронение пяти человек, 
двух лошадей и очень много ин-
тересных вещей VII века до нашей 
эры. А когда еще глубже копнули, 
то вообще оказалось, что там было 
поселение эпохи мамонтов, то есть 
почти 20 тысяч лет. 

– Так значит, Новокузнецку 
больше 400 лет? – спрашиваю я.

 – Нет, Новокузнецку – 400. До 
этого же были не мы! Но это был 
человек, и человек здесь жил всег-
да. Русские появились здесь не 
случайно. Это место всегда было 
центром, это хорошая исходная 
позиция, здесь – контроль за до-
рогами, за территорией... 

Оксана Сохарева.

К истокам Новокузнецка

  Фото автора.
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 ФАЛЬСИФИЦИРОВАННЫЕ 
ЛЕКАРСТВА В КУЗБАССЕ – 
БОЛЬШАЯ РЕДКОСТЬ. ЧАЩЕ 

ПОТРЕБИТЕЛИ СТАЛКИВАЮТСЯ  
С ПОДЛИННЫМИ, НО 
НЕКАЧЕСТВЕННЫМИ ПРЕПАРАТАМИ…

Ужесточение ответственности
Конвенция стала первым соглашением в 

сфере борьбы с фальсифицированной меди-
цинской продукцией, которое поддержали все 
страны Европы. Она, в частности, предусма-
тривает межгосударственное сотрудничество в 
борьбе с подделкой лекарств и позволяет стра-
нам согласованно выявлять и изымать из обо-
рота небезопасные препараты и медизделия.

В рамках подготовки к ее ратификации про-
изводство, хранение и сбыт фальсифицирован-
ных, контрафактных, недоброкачественных и 
незарегистрированных лекарств, медицинских 
изделий и БАДов еще несколько лет назад выде-
лили в специальный состав преступлений (ранее 
подобные деяния квалифицировались в нашей 
стране как мошенничество, незаконное пред-
принимательство или незаконное использова-
ние товарного знака). Плюс в Административ-
ный, Уголовный и Уголовно-процессуальный 
кодексы РФ был введен ряд статей, предусма-
тривающих ответственность за совершение та-
ких деяний. Так, за обращение фальсификатов, 
повлекшее по неосторожности смерть двух и бо-
лее человек, законодатель предусмотрел наказа-
ние в виде лишения свободы на срок до 12 лет со 
штрафом в размере до 5 млн рублей.

Вместо тотального контроля –  
дистанционный

В Кузбассе вопросами качества медикамен-
тов занимается Центр контроля качества и 
сертификации лекарственных средств. Это гос- 
учреждение, подведомственное департамен-
ту охраны здоровья населения, тесно взаимо-
действует с Управлением Росздравнадзора по 
Кемеровской области, управлением лицензи-
рования медико-фармацевтических видов де-
ятельности АКО, прокуратурой и правоохра-
нительными органами.

Лихие 1990-е годы, когда оборот поддельных 
лекарств был массовым явлением фармрынка, 
канули в Лету. В связи с изменением законода-
тельства Центр давно перестал проводить то-
тальный мониторинг ввозимых в область мед-
препаратов. А выборочные проверки проводятся 
только по желанию оптовых поставщиков.

«По разделу выявления фальсификатов, то 
есть лекарств и медицинских изделий, сопро-
вождаемых заведомо ложной информацией об 
их составе, характеристиках и производите-
ле, мы сегодня работаем преимущественно дис-
танционно, – уточняет заведующая информаци-
онно-аналитическим отделом Центра Наталья 
Кришталь. – Росздравнадзор готовит информа-
ционные письма о фальсификатах, появление 
которых было зафиксировано на российском 
фармрынке. Мы эту информацию обрабатываем 
и в виде базы данных отправляем в кузбасские 
аптеки. Установленные у них компьютерные 
программы блокируют подозрительные препа-
раты. Отпустить их без дополнительной провер-
ки аптеки просто не могут. Прежде необходимо 

сравнить признаки оригинальных лекарствен-
ных средств (серия, номер партии, упаковка и 
пр.) и возможно фальсифицированных. Если все 
соответствует, запретная «галочка» снимается, 
лекарство уходит на реализацию. 

Фальсификаты сегодня большая редкость. 
С января 2016 года по июль 2018-го в Кузбас-
се было выявлено всего два: спрей от насмор-
ка и очень дорогие таблетки для лечения рас-
сеянного склероза, упаковка которых стоит 
более 87 тыс. руб. Информация по 26 другим 
возможным фальсификатам не подтвердилась. 
На кузбасском фармрынке работают около де-
сятка постоянных оптовых поставщиков, и все 
они дорожат репутацией».

Некачественные и с «побочкой»
Гораздо чаще Центр контроля качества и сер-

тификации лекарственных средств разбирается 
с жалобами граждан и медицинских организа-
ций на ненадлежащее качество медпрепаратов: 
ежегодно сюда поступает до 800 таких обраще-
ний. И более 90% из них оказываются в итоге не-
обоснованными. Бывает, потребитель разломит 
капсулу и ждет, что просыплется порошок, а ле-
карственное вещество там пастообразное. Или 
фармпроизводитель изменит дизайн упаковки, 
а потребителю, который уже привык к старому, 
кажется, что и лекарство помогать перестало…

«Среди причин реального брака главные – 
нарушение технологии производства и нару-
шение условий хранения, – уточняет заведую-
щая информационно-аналитическим отделом 
Наталья Кришталь. – Это выясняется в ходе 
дополнительных лабораторных исследований 
препаратов сомнительного качества. По ре-
зультатам испытаний мы составляем прото-
кол и передаем его в территориальный орган 
Росздравнадзора. В дальнейшем это ведом-
ство приостанавливает реализацию данной 
партии лекарств на территории области. Наш 
Центр проводит большую работу по обуче-
нию сотрудников аптечных учреждений тому, 
как правильно организовать приемочный кон-
троль, чтобы уже «на входе» не пропустить 
препараты сомнительного качества».

Наконец, еще одно направление деятельно-
сти Центра – мониторинг безопасности приме-
нения медикаментов и медицинских изделий. 
В соответствии с федеральным законодатель-
ством в каждой медицинской организации 
Кузбасса назначены ответственные за безопас-
ность лекарственных средств и качество ме-
дицинских изделий. Если препарат оказывает 
на больного выраженное побочное действие 
или человек принимает лекарство, а терапев-
тический эффект отсутствует, специалисты за-
полняют извещение определенной формы и 
отправляют его в Федеральную службу по над-
зору в сфере здравоохранения. 

За год в Кузбассе регистрируют до 120 слу-
чаев «неправильной» реакции на применение 
тех или иных лекарств. С причинами разби-
раются провизоры и врачи-фармакологи Цен-
тра контроля качества и сертификации лекар-
ственных средств.

Валентина Акимова.

Заслон  
для сомнительных 
лекарств
Окончательно вступил в силу 
Закон «О ратификации Конвен-
ции Совета Европы о борьбе с 
фальсификацией медицинской 
продукции и сходными престу-
плениями, угрожающими здоро-
вью населения». Отдельные его 
нормы были ведены в действие 
еще в январе.

2 июля 2018 года скончался 
прокурор Кемеровской области 
в отставке, государственный со-
ветник юстиции 2-го класса

ХАЛЕЗИН  
Александр Павлович.

А.П. Халезин более 34 лет от-
дал службе в органах прокура-
туры. Начинал в августе 1975 с 
должности стажера, вышел в от-
ставку в июне 2012 года с долж-
ности прокурора Кемеровской 
области.

За время продолжительной 
службы он как высококвали-
фицированный юрист и прин-
ципиальный руководитель внес 
значительный вклад в укрепление законности и правопорядка в Куз-
бассе.

Александр Павлович, обладая глубокими знаниями материально-
го и процессуального законодательства, воспитал многие поколения 
прокурорских работников.

Его энергичная деятельность и принципиальная позиция по-
зволяла добиваться обеспечения верховенства закона и реального 
устранения нарушений.

За примерное исполнение своих служебных обязанностей неод-
нократно поощрялся Генеральным прокурором СССР, прокурором 
РСФСР, прокурором области. Ему присвоено почетное звание «За-
служенный юрист Российской Федерации», награжден нагрудным 
знаком «Почетный работник прокуратуры Российской Федерации», 
нагрудным знаком «За безупречную службу», знаком отличия «За 
верность закону» I степени, Почетной грамотой Генерального проку-
рора Российской Федерации, «Медалью Руденко».

Коллектив прокуратуры Кемеровской области глубоко скорбит о 
безвременном уходе Александра Павловича и выражает искренние 
соболезнования семье и близким.

2 июля ушёл из жизни 
ХАЛЕЗИН Александр Павлович 

– человек большой души и преданный делу профессионал. 
Коллектив и руководство АО «Холдинговая компания «Си-
бирский цемент» выражают соболезнование родным и близ-
ким Александра Павловича.

Главное финансовое управление Кемеровской области выражает 
соболезнование Ворониной Наталье Алексеевне, начальнику финан-
сового управления по Чебулинскому району, по поводу внезапной 
смерти ее брата 

КИРИЕНКО  
Павла Алексеевича. 

Примите чувства нашего глубокого сопереживания.

Организатор торгов - Межрегиональное территориальное управ-
ление Росимущества в Кемеровской и Томской областях в лице ООО 
«Выгодное решение» (ИНН 4205351328, ОГРН 1174205004665), дей-
ствующее на основании Государственного контракта от 18.12.2017г., 
№ К17-8/43, тел. 8-905-066-8772, e-mail: vigodnoereshenie@gmail.
com), сообщает о проведении торгов в форме открытого аукциона 
по продаже арестованного (заложенного) имущества. Стоимость в 
рублях.

Приём заявок с момента опубликования по 18.07.2018 г. (вклю-
чительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Кемерово, пр. Октябрьский, 
28, офис 804 (8 этаж). Место проведения торгов: г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, офис 804 (8 этаж). Дата и время подведения итогов 
приёма заявок – 23.07.2018 г. с 09.00. Имущество, вторично выстав-
ленное на торги с понижением стоимости на 15%.

1. Нежилое помещение общей площадью 865,6 кв. м, кадастровый 
номер 42:30:0101001:3304, ограничение (обременение) права: ипоте-
ка, прочие ограничения (обременения), запрет. Земельный участок 
общей площадью 5015 кв. м, кадастровый номер 42:30:0503006:126, 
ограничение (обременение) права: ипотека, прочие ограничения 
(обременения), запрет. Собственники: Ширимет В.В., Прохоренко 
В.Я., Захрямин В.А., адрес: г. Новокузнецк, ул. Новогодняя, д. 15а, 
корп. 1. Начальная продажная цена (без НДС) 5 792 920,00. Размер 
задатка: 289 646,00. Дата, время начала торгов: 23.07.2018 г. в 11.30.

2. Квартира общей площадью 43,2 кв. м, кадастровый номер 
42:30:0302073:780, ограничение (обременение) права: ипотека. Соб-
ственник: Ермакова К.А., адрес: г. Новокузнецк, ул. Тольятти, д. 3а, 
кв. 94. Начальная продажная цена (без НДС) 1 128 976,80. Размер 
задатка: 56 448,84. Дата, время начала торгов: 23.07.2018 г. в 12.45.

Информация о торгах и образцы документов размещены на офи-
циальном сайте в сети интернет: http:/torgi.gov.ru
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Фантазия на заданную тему, 
или Из грязи в князи

 Президент и главный тренер ФК «Ме-
теор» в исполнении Ирины Горбачёвой и 
Данилы Козловского.

Любителям спортивного кино 33-лет-
ний Козловский известен прежде всего 
по роли Валерия Харламова в «Легенде 
№17» (2013 г.). В его актёрской биогра-
фии и роль футболиста в фильме «Гарпа-
стум» Алексея Германа-младшего. Фильм 
участвовал в конкурсной программе Ве-
нецианского фестиваля-2005. Гарпастум 

– античная игра с мячом, древний предок 
футбола и регби.

А о своем режиссерском дебюте Дани-
ла Козловский рассказал в одном из ин-
тервью:

- Мне никто не навязывал эту историю: 
ни министерство спорта, ни оргкомитет 
чемпионата мира. Никто не говорил мне: 
«Даня, сними нам, пожалуйста, кино к 
чемпионату». Это была моя личная ини-
циатива, потому что я очень люблю жанр 
спортивной драмы.

Красная карточка
В первых кадрах «Тренера» - калей-

доскоп событий: капитан сборной Рос-
сии Юрий Столешников (Козловский) 
в матче с командой Румынии не забива-
ет пенальти при счёте 0:1, в дальнейшем, 
разъяренный неудачей, отчаянно гру-
бит и зарабатывает красную карточку, а 
после удаления даже дерётся с фанатом, 
прорвавшимся к бровке сквозь оцепле-
ние. Как следствие – год дисквалифика-
ции и предсказуемое завершение карье-
ры в 34-летнем возрасте. Разумеется, без 
торжественных проводов и прощального 
матча, после которого виновника торже-
ства несут на руках.

Спору нет, подобные эпизоды – про-
махи с «точки», удаления и даже стыч-
ки игроков с фанатами – неотъемлемая 
часть футбольных баталий. Однако зачем 
столь густая концентрация негатива в од-
ном лице и в одной игре?

Очевидно, авторы сценария (Андрей 
Золотарёв, Сергей Четверухин и сам Коз-
ловский) решили начать повествование с 
падения героя, дабы показать его чудес-
ное преображение: из грязи – в князи (в 
словаре Даля: «взят из грязи – посажен 

в князи»). Фантазия на заданную тему 
по закону голливудского кино: «Скептик 
всегда неправ».

Впрочем, пресловутый Голливуд здесь, 
в сущности, сбоку припёку – подобных 
историй пруд пруди, в том числе в и в  
отечественном кино о спорте: «Вратарь», 
«Первая перчатка», «Запасной игрок», 
«Удар! Ещё удар!»… Важнее детали, кои и 
создают целостную картину.

Спустя два года по окончании спор-
тивной карьеры Столешников получа-
ет приглашение на тренерскую работу в 
клуб «Метеор», заработавший путёвку в 
подэлитный дивизион - Футбольную на-
циональную лигу.

Сообщают ему об этом после игры в 
регби на весеннем поле, где он по уши из-
валялся в грязи. Первая часть фразеоло-
гизма приобретает буквальное значение.

Женское лицо футбола
В южнорусском городе Столешникова 

встречает президент «Метеора» Лариса 
Вольская (Ирина Горбачёва). Женщина – 
рулевой футбольного корабля сегодня в 
диковинку в наших палестинах. На слу-
ху в основном Ольга Смородская, управ-
лявшая московским «Локомотивом» в 
2010-2016 г. Фанаты «железнодорожни-
ков» регулярно устраивали ей обструк-
ции, скандируя во время матчей: «Убе-
рите бабу из клуба!». И добились-таки её 
отставки.

Как-то в тени пребывала президент ФК 
«Тосно» Светлана Пронина. В этом году 
клуб из одноимённого городка Ленинград-
ской области, где, кстати, ни разу не играл, 
завоевал Кубок России, но по итогам сезона 
вылетел из премьер-лиги. Более того, из-за 
многомиллионных долгов «Тосно» не по-
лучил лицензию Российского футбольного 
союза и приказал долго жить спустя всего 
пять лет после рождения.

По приезде на место работы Столеш-
ников узнает, что «Метеор» продал двух 
лидеров команды. В ответ на негодова-
ние новоиспеченного главкома Вольская 
говорит без обиняков: «Вы можете отка-

заться и уехать, но вряд ли найдёте ещё 
одну дуру, которая наймёт вас – с вашей-
то репутацией». Вольская – дочь мэра го-
рода, «железная» леди, отнюдь не номи-
нальный руководитель клуба.

Низкий старт
Без обиняков общается с главным тре-

нером и градоначальник (Виктор Верж-
бицкий), заявляющий, что команда с 
годовым бюджетом в 200 миллионов ру-
блей городу не нужна и эти деньги можно 
использовать и на другие цели. Кинош-
ный мэр, как многие крупные чиновники, 
внешне доброжелателен, однако вряд ли 
будет церемониться с теми, кто встанет 
поперёк дороги.

В составе «Метеора» не «одиннад-
цать надежд» (так назывался советский 
фильм 1975 года выпуска), а «одиннад-
цать индивидуальных предпринимате-
лей», по определению тренера местной 
футбольной школы Бергера в исполне-
нии Владимира Ильина, который, по 
обыкновению, убедителен и органичен в 
своей роли.

Фильм не обходит стороной и тему 
футбольного закулисья: «слив» мат-
чей, ставки игроков на поражение своей 
команды, конверты с деньгами судьям, 
дабы сделали нужный результат. Понят-
но, и «Метеор» здесь не безгрешен. Впро-
чем, футбольное зазеркалье обозначе-
но пунктиром, что вполне закономерно: 
уж очень скандальная и объёмная тема. 
Поначалу Столешников, приехавший, 
по его словам, в провинцию побеждать, 
терпит поражение за поражением. «Юра, 
Юрочка, Юрок! Завяжи-ка мне шнурок!» 

- звучит в раздевалке после первого матча 
под руководством столичного «гастролё-
ра», как его поначалу воспринимают в ко-
манде. Есть в «Метеоре» и «пятая колон-
на» в лице начальника команды.

После очередного «слива» матча, ког-
да ставку на поражение сделал капитан 
«Метеора», Столешников проводит тре-
нировку в порту, где футболисты пере-
двигают связки покрышек высотой под 
два метра. И этот эксперимент ещё боль-
ше отдаляет его от команды. Удручённый 
главком, оправдывая свою репутацию, 
пускается во все тяжкие: приходит на 
тренировку в изрядном подпитии и, как 
в матче с Румынией, исполняет пенальти 

со столь же плачевным результатом и па-
дает на колени.

Похоже, именно этот срыв отрезвляет 
Столешникова. Он приглашает в тренер-
ский штаб Бергера, досконально знаю-
щего возможности своих бывших воспи-
танников, которые составляют костяк 
коллектива.

На поле как в танке…
Умудренный жизнью Бергер (в перево-

де с немецкого – горец, поэтому, наверное, 
смотрит матчи с трибуны, а не из «окопа», 
как называет скамейку запасных) в раз-
говоре с главным тренером вспоминает 
свою службу в танковых войсках: «Глав-
ное в танке – не обосраться!»

Столешников, переиначив крылатую 
фразу «на поле как в танке…», произносит 
её накануне финала Кубка России. Лексика 
персонажей порой грубовата что, наверное, 
неизбежно - «есть упоение в бою». Благо, 
мы не слышим реплики игроков на поле, 
где уж точно нет места плетению словес.

Главный тренер «Метеора» находит-
таки общий язык с лидерами команды, 
даже не соглашается с предложением 
президента клуба выставить на транс-
фер игроков, замешанных в сдаче матчей. 
В кафе общается с болельщиками: «Ваш 
стадион, ваша команда, пойте, играйте, 
помогайте нам!». По закону жанра вытя-
гивает героя из трясины и любовь врача 
команды Вари (Ольга Зуева).

Духоподъемную историю венчает по-
беда «Метеора» над московским «Спар-
таком» в финале Кубка России. Сто-
лешников вышел на поле против своего 
бывшего клуба и ценою травмы зарабо-
тал пенальти. А решающие мячи забил 
игрок, наконец-то преодолевший свои 
комплексы, что, конечно, помог ему сде-
лать главный тренер.

«Он знает мир,  
где дышит радость…»

В заключительных кадрах ленты, ког-
да футболисты и болельщики празднуют 
небывалый в истории клуба (как выясни-
лось, из Новороссийска) триумф, звучит 
песня Юрия Шевчука: «Это всё, что оста-
нется после меня».

Что в сухом остатке после фильма? Во 
время матчей на стадионе или по «кар-
тинке» мы видим тренеров у бровки, а 
в фильме увидели то, что происходит за 
бровкой – экспрессивно-эмоциональные 
жизненные перипетии тренера и его ко-
манды, преодолевших лень, равнодушие, 
гордыню, отчаяние…

Несомненно, матчи чемпионата мира 
гораздо зрелищнее киношных постано-
вок игры, но болельщикам неведомы за-
кадровые сюжеты. Фильм интересен как 
раз погружением в живую, пусть и приду-
манную, футбольную историю.

«Но только тот действительно спорт-
смен, кто разорвал печальной жизни 
плен: он знает мир, где дышит радость, 
пенясь…». Строки Осипа Мандельштама 
и о создателях фильма, сделавших сказку 
виртуальной былью и подаривших зри-
телям весь спектр эмоций. Данил Козлов-
ский успешно дебютировал и в роли тре-
нера, и в роли режиссера.

Вадим Антонов.
 В роли тренера Данила Козловский руководил командой, за которую играли про-

фессиональные футболисты Дмитрий Сычёв, Алан Гатагов, Владислав Хатажёнков.

В преддверии чемпионата мира-2018 по футболу состоялась премьера фильма «Тренер» -  
режиссёрский дебют Данилы Козловского, сыгравшего и главную роль
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Время первых

 Потомок казака Безсонки - Игорь Бессонов - с начерченной на бу-
маге родословной...

Неизвестные факты к 400-летию Новокузнецка: потом-
ки  казака, одного из основателей Кузнецка, унаследова-
ли удивительные судьбы, а один даже связан был с се-
кретной советской реактивной установкой «Катюша»!  

 Борис Бессонов (в центре) на 
войне был водителем легендар-
ной «Катюши».

«Кузбасс» разыскал пра-пра-
пра… внука одного из первопро-
ходцев. Знакомьтесь: Игорь Бес-
сонов, известный новокузнецкий 
художник. О том, что его пре-
док жил во Времени первых и зва-
ли его по имени-прозвищу Безсон, 
узнал всего несколько лет тому на-
зад.

А теперь вглядитесь в Игоря 
Борисовича. Если вспомнить за-
явления ученых о типажном сход-
стве, передающемся из поколения 
в поколение, об одних и тех же, 
в общем, фамильных чертах, то 
мы с вами можем легко предста-
вить… Далекий XVII век, тучи гну-
са, просвет в тайге, казаков, машу-
щих топорами, ставящих острог 
за высоким свежим забором, раз-
девшихся в тяжелом труде, поту и 
азарте до исподнего… Самый вы-
носливый из них - невысокий, ху-
дой, со строгими глазами, в коих, 
порой, при взгляде на синий ма-
нящий горизонт, на зависшую над 
головой прекрасную радугу, на ху-
дожественное «нарезное» снежное 
облако, выбивается вперед при-
вычной ответственности и сурово-
сти большая мечта... Он и есть ка-
зак Безсонка…

- Считаете, я похож на него? – 
немного смущаясь, поворачива-
ется по моей просьбе художник. В 
окна его мастерской бьет солнце, 
дробится на картинах, набросках, 
задерживаясь на лицах, понравив-
шихся больше всего. И я представ-
ляю, нет, вижу, снова первую про-
секу, и Безсонку, и еще казаков, с 
которых когда-то всё в этом горо-
де начиналось…

 Зов крови
В 1970-х Игорь, окончив ху-

дожественное училище, пройдя 
службу в армии, где сам себе по-
разился однажды, проведя 72 часа 
за ответственной порученной ра-
ботой без сна, уже учась в Москве, 
в Суриковском институте, прие-
хал в Новокузнецк, домой, на ин-
ститутские каникулы и попросил 

отца записать всех, кого помнит в 
роду Бессоновых. Был такой еще 
не объяснимый порыв.

И отец, Борис Александрович, 
составил часть родословной. В ней 

– XX век, выходцы из исчезнувшей 
под Новокузнецком, занятой за-
водскими корпусами, деревни Бес-
соново. Тогда они еще не знали про 
предка-казака Безсонку. Даже се-
мейных преданий о нем не оста-
лось.

Но то, что в Бессоново жили все 
сплошь Бессоновы, потомки одной 
старинной фамилии, одной крови, 
разбавляемой привозимыми неве-
стами, ведь в роду в основном рож-
дались мальчики, помнили.

- В Бессоново жил мой дед – 
Александр Николаевич, до рево-
люции мельницу имел, библио-
теку, он Первую мировую войну, 
плен прошел, поздно женился… 
Вот после революции не стал обо-
стрять отношения, отдал всё добро 
в коммуну, стал работать на почте. 
И рисовал для себя… В Бессоново 
родился потом мой отец – Борис 
Александрович, у него тоже был 
дар художника, унаследованный 
потом мною, - вспоминает Игорь 
Борисович. И, рассказывая даль-
ше про случай (или зов крови), 

как несколько лет назад, наткнув-
шись на старые записи с отцовской 
родословной, подумав, отнес их 
Петру Лизогубу, историку, заме-
стителю директора по науке Ново-
кузнецкого краеведческого музея. 
С вопросом: «Возможно ли загля-
нуть дальше в прошлое?» 

И историк в архивах разыскал 
14 колен этого рода (!) и соеди-
нил потомков с прадедом - каза-
ком Безсоном Прокопьевым! По-
яснил, что типичное для XVII века 
имя-прозвище, а прозвище Без-
сонка дано наверняка из-за спо-
собности долго обходиться без 
сна, если нужно общему делу, ста-
ло со временем фамилией… Уз-
нал, в свою очередь, о потомках 
казака – военных, художниках, 
ученых. Была даже в роду удиви-
тельная женщина-фотограф, в на-
чале XX века жила в Кузнецке Вар-
вара Безсонова, имела фотосалон… 
И был еще один фронтовик…

 Как в кино
В старом фильме-сенсации 

«Отряд особого назначения», по 
сюжету, в 1942-м наш десант, за-
брошенный в тыл врага, рвется к 
затопленной в окружении уста-
новке «Катюша». Фашисты, от-

метив место буем,  радуются по-
павшему, наконец, в их руки 
сверхсекретному русскому образ-
цу. Но советские десантники вра-
га переигрывают и легендарную 
«Катюшу» взрывают.

Так было в кино. На самом деле 
в жизни на войне бывали ситуа-
ции круче. Потомок казака Без-
сонки, тот самый Борис Алексан-
дрович Бессонов, отец художника 
Игоря Бессонова, был участником 
одной из них.

- Перед войной отец служил в 
армии на Дальнем Востоке. Их 
год все задерживали и задержи-
вали с демобилизацией. В возду-
хе уже «висело», что вот-вот гря-
нет война. А как фашисты напали 
на СССР, и «наши» по ленд-лизу 
стали получать «студебеккеры» 
и перегонять их с Дальнего Вос-
тока на запад, чтобы переобору-
довать под «Катюши», мой отец 
и был в числе тех солдат-водите-
лей, - вспоминает скупые расска-
зы Бориса Александровича Игорь 
Борисович. – Однажды отца как 
будто что-то вдруг подняло, и он 
машину свою отогнал, и тут же на 
то место бомба попала. А однаж-
ды их «Катюши», дав залп по вра-
гу, возвращались, как положено, 
в тыл и оказались немцами отре-
заны. Отец вспоминал: «Мы, воз-
вращаясь, увидели танки, при-
смотрелись – на них кресты. У 
«Катюши» же бочоночек, надо его 
поджечь, чтобы уничтожить ма-
шину, чтобы «Катюшу» немцу не 
сдать. Мы все (а машин было пять 

– шесть. – Ред.) уж были готовы 
поджечь. Как вдруг лейтенант 

взял и переднюю «Катюшу» в от-
чаянии загнал передними коле-
сами в кювет. И она наклонилась. 
А так как еще какие-то снаряды у 
нас остались, то мы ими по тан-
кам и «дали»… 

Залп наклонившейся «Катю-
ши» прошел низко над танками. 
И то была такая жуткая силища, 
что немецкие танки сразу, без боя, 
ушли.

 Оберег
Художник Игорь Бессонов, бла-

годарный историку Лизогубу за 
родословную, став хранителем 
рода казака Безсонки, с удивле-
нием вспоминает, как еще до этого, 
долгие годы, по чуть-чуть,  про-
бивалась в нем память предков.  
В детстве его всё тянуло из Ново-
кузнецка в поля, к синему маняще-
му горизонту. Он чувствовал: там 
что-то очень важное для него. Как 
раз в стороне исчезнувшей дерев-
ни Бессоново…

А еще почтовую печать деда, 
оттиск «Безсонов» с головой по-
чтового голубя, Игорь хранит всю 
жизнь как память и талисман. И 
в институте преподаватель всег-
да писала его фамилию только по-
старому – Безсонов, вопреки со-
ветской орфографии…

- И раз такое выяснилось, что 
пра-пра… дед-то – Безсон, - за-
думывается художник, – то, вер-
но, самое время вернуться в мир 
правильной фамилии – Безсонов. 
Сначала хотя бы в моих картинах. 
В память о пра-пра…деде и всех ге-
роях-казаках… 

Лариса Максименко.

//  о главном

О хронике обыкновенного подвига – о первом «десанте», 
«маршброске», о русском отряде, высадившемся и осно-
вавшем будущий Новокузнецк, читателям «Кузбасса» рас-
сказал историк Петр Лизогуб:

- Поздней осенью 1617 года экспедиция вышла из Том-
ска, пошла на «дощаниках» вверх по Томи. В ней было 45 
пеших казаков. Возглавлял экспедицию томский сын бо-
ярский Остафий Харламов. «Дощаники» - неглубокие вме-
стительные лодки, гребные, и они, возможно, могли ходить 
и под парусом тоже. Но Томь вскоре стала покрываться 
льдом. Отряд зазимовал, поставив небольшой острожек на 
полпути, в Тюльберской волости.

- Они потерпели бедствие из-за быстро наступив-
шей зимы? Экспедиция в такое время года была 
ошибкой?

- Нет. У экспедиции была, в том числе, задача, поставлен-
ная правительством,  – собирать по пути ясак (дань, пуш-

нину у коренных сибирских народов – телеутов, татар и 
других. – Ред.).  В феврале 1618-го к острожку экспеди-
ции пришли из Томска на лыжах еще два отряда казаков. 
Во главе их стояли Молчан Лавров и Осип Кокарев. И вот 
уже объединенная экспедиция (примерно сто человек) от-
правилась на лыжах дальше. И в апреле она добралась до 
места назначения, стала строить Кузнецкий острог. И 3 мая 
1618-го гонцы уж доставили отчет в Томск о том, что острог 
поставлен. Он стоял на левом берегу Томи. Через два года 
его перенесли на правый.

- Что-то не рассчитали?
- Можно только гадать. Первый острог стоял в устье реки 
Кондомы. Место – меж двух рек – показалось, наверняка, 
удобным, защищенным. И, возможно, тогда гидрорежим 
Томи был немного другим и разливы были поначалу мень-
ше.  Но скорее всего, причина переноса острога на другой 
берег больше была не в разливах, а в другом. На первом, 

левом, берегу сложно было рядом расположить запашку. 
На другом берегу – можно…
И все равно казаки место менять не хотели. В документах 
сохранилось: «…  мы не хотим уходить от рыбных ловель, 
пахота нам не нужна…» Был даже конфликт, воеводу из-
били. Но все равно летом 1620-го острог на другой берег 
перенесли. И он встал на месте будущего Спасо-Преоб-
раженского собора. А позже, из-за опасности военного 
столкновения с Китаем, место снова перенесли, и кре-
пость построили дальше, выше, там, где она стоит до сих 
пор…
А место, где был поставлен тот самый первый Кузнецкий 
острог, до сих пор неизвестно.

- От того острога ничего не осталось, - говорит Петр Лизо-
губ. – Попытки найти то место предпринимались историка-
ми не раз. 
И все же когда-нибудь его найдут…

ГДЕ ЖЕ - НАЧАЛО НАЧАЛ, ПЕРВЫЙ КОСТЕР И ПЕРВЫЙ ПРИЧАЛ?

 Бессоновы начала XX века - 
дед и отец Игоря.
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// наш конкурс

Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

 Юлия Плотникова и ее дочки.

// психология

Мама-радость, мама-счастье

Придумай талисману имя!

Эмоциональное выгорание. 
Это случается с каждой ма-
мой, хоть и настигает всех 
по-разному, в разное время. 
Есть те, которые делают 
вид, что им это чуждо, есть 
те, которые пока в эйфории 
и не верят, что с ними тоже 
такое произойдет. Причины 
чаще всего такие: нахож-
дение в четырех стенах, 
отсутствие общения, одно-
образная жизнь, нет знаний 
о детях, большое давление 
извне… И в списке приори-
тетов нет самой себя. Как 
быть в этой ситуации?
ЮЛИЯ ПЛОТНИКОВА,
доула, перинатальный психолог, консультант 
по грудному вскармливанию и комфортному 
материнству, мактерапевт (мама четырех дочек).

– Основная проблема мам – неумение 
строить свой повседневный ритм жиз-
ни так, чтобы распределять правильно 
ресурсы на себя, ребенка, дом, мужа и 
на свою самореализацию и наполнение 
себя. Дел много, а зачастую мы себя на-
силуем и делаем не то, что нам хочется. 
Важно лечь и просто представить, что 
и в каком порядке ты бы хотела выпол-
нить сегодня. И делать все это исходя 
из состояния потока. Тогда есть время и 
наполниться, и вдохновиться. Для мам 
сразу после рождения ребенка первосте-
пенно восстановление в течение 40 пер-
вых дней, умение наладить быт вместе с 
малышом. И самое главное – наладить 
со своим крохой отношения: познать его 

психологию, физиологию. Это поможет 
скоординировать все планы исходя и из 
потребностей малыша. Если мама смо-
жет быть готова к нагрузке, пройдет кур-
сы и будет знать, к чему готовиться, то 
все получится. Она ведь уже беременной 
предвкушает, как будет купать малы-
ша, кормить его грудью, развивать… Это 
и есть ее первостепенная задача – отда-
вать свою материнскую любовь, которая 
в ней есть. А все остальное подождет! А 
если ты переутомлена, то трудно что-то 
отдавать… Все очень просто: если мама 
почувствовала состояние потока, свою 
внутреннюю свободу, то тогда она и не-
сет свое материнство легко. Ведь сейчас 
так много, например, мам-блогеров, ко-
торые легко путешествуют с детьми, с 
мужем, Они в гармонии с собой. Поэто-
му основное – наладить диалог с собой, 
мужем, ребенком, миром. И тогда всегда 
будут силы все сделать.

НАТАЛЬЯ МУХИНА,
психолог, мама четверых детей:

– А я все думаю, почему люди на меня 
смотрят, как на динозавра, когда узнают, 
что у меня четверо детей. Оказывает-
ся, это воспринимается как что-то меж-
ду подвигом и умопомрачением. Что же 
происходит на самом деле? Реальность 
такова, что у тебя детей больше двух. 
Каждый старше предыдущего на два три 
года. Это компания, которая может жить 
дружно. Иногда. Но никогда тихо. Они 
всегда найдут себе занятие, но не факт, 
что это устроит тебя и его, её сестру. Я 
вообще отчаянная, наверное, потому 
что мы живем и функционируем без дет-
ских садов и школ. Школа искусств не в 
счет. Как у меня это получается? 

Основная идея, от которой нужно от-
талкиваться, – «сначала я». Да, звучит не 
так жертвенно, как некоторые привык-
ли. Но заниматься жертвоприношением 
с одним, двумя детьми – это реально, но 
когда их больше – это дорога в никуда. 

Когда все рассматривается с позиции: «А 
каково мне будет? А я это вытяну? А я это 
вынесу? Мне это вообще надо?», то реша-
ется масса проблем автоматически. Это 
как инструкция к использованию кис-
лородной маски в самолете. Сначала на-
деваешь её себе, потом ребенку. И важ-
но, чтобы была эта «маска». Мама имеет 
право уйти из дома гулять без сопрово-
ждения. Мама имеет право есть конфе-
ты, когда другие не едят по ряду причин. 
Мама имеет право заняться своим делом 
в течение дня, чтобы никто её не трогал 
(даже если у него все обвалилось, «го-
рит», все пропало). Исключение – угроза 
жизни и здоровью и стихийные бедствия. 
Мама имеет право расстроиться и разо-
злиться и даже это обозначить. Потому 
что если думать, что ты должна всегда 
иметь выражение лица как у Марии с по-
лотен художников эпохи Возрождения, 
то есть шанс очень сильно разочаровать-
ся и от этого уйти в бесконечную депрес-
сию. Мама имеет право требовать к себе 
и своему труду адекватного, уважитель-
ного отношения. Просто потому, что она 
мама и уже и так много делает, чего дру-
гие не могут и не стали. 

Вообще, важно отойти от идеи, что 
дети – это только кружева, милые сопя-
щие мордашки и розовые детские комна-
ты. Реальность – это то, что дома у тебя, 
твоих друзей и соседей. Это норма, а не 
патология. И это нормально. Причем, 
норма эта очень разная. Но мы живём в 
какой-то иллюзии, которую нам навя-
зали извне, и пытаемся вписаться в нее 
всеми силами. В итоге все не так, как мы 
себе представляли и представляем, и мы 
начинаем злиться на себя, мрачнеть от 
обстоятельств и нервничать от «не тех» 
результатов. Многодетная мама живёт 
по другим правилам, потому что иначе 
просто невозможно. Окружающих это 
может злить, повергать в шок, вызывать 
осуждение. И поэтому такой маме важ-
но держать в голове ещё одну идею: «Да 
какая разница, что они думают». Они в 
этом не были, у них нет никакого пред-
ставления, опыта, соображений. Они 
как люди, которые пришли на завод на 
экскурсию. Они понимают, что что-то 
куда-то двигается, что-то делается, при-
винчивается, отвинчивается. Но поня-
тия не имеют, как это работает, и поче-
му порядок именно такой. Они пришли 
и ушли, а ты в процессе. Исходя из все-
го вышесказанного, можно подытожить 
все короткой жизнеутверждающей фра-
зой: «Ты справляешься!». Даже если всё 
кажется не так и не то. Ты справляешь-
ся. Ты делаешь намного больше хотя 
бы потому, что у тебя детей больше. Не 
все рискнули так жить. А ты живёшь и 
справляешься.

Областная газета «Кузбасс» и поисково-
спасательный отряд «Лиза Алерт Кузбасс» 
объявляют конкурс для детей  
«Придумай талисман»!

Дорогие наши ребята! Мы предлагаем вам взять в руки 
карандаши, мелки, фломастеры или краски! И просим вас 
придумать талисман для поискового отряда – Лисенка-
спасателя, которого вы назовете, как душа ваша пожелает (имя – 
обязательное условие).

Самые яркие рисунки украсят нашу газету и обязательно будут 

переданы ребятам-поисковикам (они смогут использовать плоды 
вашего творчества в своих мероприятиях). Итоги мы подведем в 
сентябре. Тогда же и опубликуем самые интересные решения.

Главный победитель получит приз – часы-телефон! Все 
остальные участники тоже получат символические призы. Без 
подарков и внимания никто не останется. Участвуйте!

Особые условия. Возрастные ограничения: с 5 до 10 лет. 
Конкурсные работы принимаются в электронном виде с 5 июля 
до 5 сентября 2018 года. Письма следует присылать на e-mail 
ведущей детской странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). Там оставляйте ваши контактные данные — 
Ф.И.О., возраст и номер телефона.

мнение мам

ИРИНА:
Как не сойти с ума дома с погодками, 
особенно длинными зимними вечерами? 
Дружите с мужем, бабушками и всеми, 
кто может вас хоть на час другой отпу-
стить… хоть куда. В кафе в тишине попить 
горячий чай, погулять на улице и просто 
ни о чем не думать, сходить в магазин в 
одиночестве и медленно выбирать про-
дукты, читая этикетки. 
НАТАЛЬЯ:
У меня с мужем договоренность: каждое 
воскресенье – мое. Нет меня с утра до ве-
чера. Потому что с подругами, в бане, на 
массаже, на маникюре. А вот под вечер 
возвращаюсь я добрая, веселая и всех 
любящая. Второй декрет так практикуем, 
и я не похожа на цепную собаку с дерга-
ющимся глазом. 
ЕКАТЕРИНА:
Уж точно не стоит всю себя отдавать 
только ребенку. Так мы дошли до разво-
да. Муж плавно переполз на диван в зал, 
а я была похожа на серую тень, которая 
охраняла сон сына от всех и вся. Так и 
стали чужими людьми, потому как я оку-
нулась в материнство по самое «не хочу». 
Во втором браке такой ошибки я уже не 
сделала. Фанатизм улетучился, а вот лю-
бовь к себе начала культивировать.
АННА:
День сурка может таковым и не быть, если 
каждый день вы сможете придумывать 
хоть одно нужное-полезное-интересное 
дело-мероприятие. Вместе с ребенком или 
в его сончас. Таким вот образом я дошла 
до того, что бросила свою официальную 
работу и стала... печь торты на заказ. Дочь 
уже подросла и помогает мне с радостью. 
А сладости поднимают настроение, может 
поэтому я интуитивно выбрала этот путь.
ВАЛЕРИЯ:
К нам приходит мама мужа два раза в 
неделю, и я иду в спортзал. Там на бего-
вой дорожке буквально «выбегиваю» все 
свои проблемы, претензии и прочее. Вы-
пускаю пар, так сказать… Мне очень по-
могает, еще и стройной стала. 
ВЛАДИСЛАВА:
Я всегда выберу сон с ребенком вме-
сто порядка. И прогулку вместо готовки 
борща. Я не буду «убиваться» и гладить 
пеленки с двух сторон и каждый день чи-
стить ванну для купания (есть душ), если 
я устала. Я буду читать книжку на ночь, а 
не смотреть новости в телефоне. Я на-
слаждаюсь материнством и делаю толь-
ко то, что мне сегодня в кайф. А кому не 
нравится – могут прийти в гости, убрать-
ся, приготовить, погладить и… попить с 
нами чай.

 Наталья Мухина психолог,  
мама 4-х детей.
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// футбол

Новая история 
сборной России

 // спринт-новости

 Уроженец Калтана 22-летний Александр Головин (№ 17) на домашнем чемпионате 
мира провёл три матча. В его послужном списке один мяч и две результативные 
передачи в игре с Саудовской Аравией (5:0) и гол в серии пенальти в поединке  
с Испанией. Фото с сайта Российского футбольного союза.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс», 
дебютирующий на 
международном арене, 
в 1/16 финала Кубка 
ЕКВ (Европейская кон-
федерация волейбола) 
сыграет с победите-
лем пары «Единство» 
(Черногория) – «Нови-
Пазар» (Сербия).

Об этом стало известно 
после жеребьёвки, состояв-
шейся в Люксембурге. Кубок 
ЕКВ проходит по олимпий-
ской системе: на каждой 
стадии команды встречаются 
дома и в гостях. «Золотой» 
сет до 15 очков назначается, 
если по сумме двух игр за-
фиксирован один из следую-
щих результатов – 3:3, 4:3, 4:4. 
5:5. Ориентировочные сроки 
матчей с участием кемеров-
чан в 1/16 финала турнира – 
27-29 ноября, 4-6 декабря.

В минувшем сезоне 
«Кузбасс» под руководством 
финского специалиста Туома-
са Саммелвуо впервые зара-
ботал путевку на европейскую 
арену, замкнув топ-квартет 
клубов суперлиги чемпионата 
России. 
В четвертьфинале плей-офф 
кемеровчане в серии до двух 
побед разгромили «Бело-
горье» из Белгорода (3:0, 3:0). 
Кстати, именно белгородский 
коллектив первенствовал 
в этом году в Кубке ЕКВ, 
одолев в финале турецкий 
«Зираатбанк» - 3:0, 3:2.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
Анастасия Ильянкова из 
Ленинска-Кузнецкого 
завоевала серебряную 
медаль Кубка России в 
личном многоборье.

На помосте Дворца спор-
та «Юность» в Челябинске 
наша 17-летняя землячка по 
сумме четырех видов набрала 
106,530 балла, потеснив на 
третью строчку вице-чем-
пионку Олимпиады-2012 в 
многоборье Викторию Комову 
из Воронежа (105,930). На 
высшую ступень пьедестала 
почета поднялась серебря-
ный призер Олимпиады-2016 
в командном первенстве Ан-
гелина Мельникова (109,363), 
также представляющая 
Воронеж.

В отдельных видах Ана-
стасия Ильянкова (тренеры 

– Сергей и Наталья Киселёвы, 
Елена Трофимова) заработала 
бронзовые медали за комби-
нации на бревне и в вольных 
упражнениях.

Кубок России – заключи-
тельный отборочный этап к 
чемпионату Европы, который 
пройдет в шотландском 
Глазко 2-12 августа. Напом-
ним: кузбасская спортсменка 
дебютировала в главной 
команде страны на чемпио-
нате мира-2017 в канадском 
Монреале, где показала 
четвертый результат в упраж-
нении на брусьях.

Андрей Тарков.

В субботу, 7 июля, сборная 
России в четвертьфинале 
чемпионата мира встретится 
в Сочи с командой Хорватии. 
Матч на олимпийском  
стадионе «Фишт» начнётся  
в 21.00 по местному времени 
(в Кузбассе  
на четыре часа больше).

 Под руководством главного тренера 
Станислава Черчесова отечественная дру-
жина сыграет на арене, где прошли торже-
ственные церемонии открытия и закрытия 
зимней Олимпиады-2014.

Сборная России впервые пробилась в 
четвертьфинал первенства планеты, одолев 
в стартовом раунде плей-офф на столичном 
стадионе «Лужники» посланцев Испании – 
5:4 (1:1, 4:3 – пенальти). В первом тайме со-
перники обменялись голами: на двенадца-
той минуте Сергей Игнашевич срезал мяч в 
свои ворота, а спустя полчаса Артём Дзюба 
реализовал 11-метровый, который сам и за-
работал.

В серии пенальти безошибочно проби-
ли с «точки» Фёдор Смолов, Сергей Игна-
шевич, воспитанник кузбасского спорта 
Александр Головин и Денис Черышев, по-
стигавший футбольный азы в Испании, в 
структуре мадридского «Реала».

Лучший игрок матча – капитан и вратарь 
россиян Игорь Акинфеев, безупречно сы-
гравший в основное и дополнительное вре-
мя и парировавший два удара в серии пе-
нальти.

- Не нужно персонально никого выделять, 
блестяще выступила вся команда. Сборная 
России победила 1 июля, но это уже исто-
рия. Теперь хочется писать новую историю, 
постараемся это сделать, - сказал герой чет-
вертьфинала, общаясь с прессой после тре-
нировки во вторник, 3 июля.

- Можете еще раз вспомнить эпизод с 
последним отраженным пенальти в се-
рии с Испанией?

- Давайте мы всё это отложим в сторону 
и будем концентрироваться на следующей 
игре с Хорватией. Просто повезло в том 
эпизоде, вот и всё.

- Тренировали ли пенальти до матча 
с Испанией? Знали, как будут бить ис-
панцы одиннадцатиметровые удары?

- Пенальти мы не тренировали. Надея-
лись победить в основное время (улыба-
ется). Матч получился долгим, за 120 ми-
нут были видны все эмоции. Что касается 
послематчевых пенальти, то, естественно, 
у нас были определенные подсказки. Мы с 
тренером вратарей Гинтарасом Стауче смо-
трели игроков, которые могут исполнить 
пенальти.  Из них двое футболистов в по-
слематчевой серии били именно в те углы, 
которые мы и предполагали.

- Что сложнее в эмоциональном плане 
- самому отбивать пенальти или смо-
треть, как  бьют партнёры по коман-
де?

- Конечно, когда бьют партнёры. У ребят 
была задача не проще, чем у меня. Они ви-
дели в воротах огромного вратаря испанцев 
де Хеа. Александр Головин и Денис Черы-

шев чуть ли не с закрытыми глазами про-
били по центру и забили, добавив уверен-
ности команде. А когда начинаешь мудрить, 
разводить по углам, больше вероятность 
ошибиться. Пенальти - это лотерея, и мы в 
ней выиграли.

- После победы в серии пенальти вы на 
животе покатились по газону навстре-
чу нашим игрокам. Почему решили от-
праздновать успех именно так?

- В такие моменты невозможно контро-
лировать эмоции. Сейчас смотрю на себя 
и думаю: «Какой же дурак, прокатился на 
животе». Это были искренние эмоции, ко-
торые испытали все в сборной России. Са-
мое главное, есть душа, есть сердце, есть ко-
манда. Чемпионат мира показывает, что мы 
искренне делаем свое дело, поэтому у нас 
всё и получается.

Сборная Хорватии вышла в четвертьфи-
нал, одержав победу над командой Дании 
также в серии пенальти  – 1:1, 3:2.  Капитан 
балканской команды Лука Модрич, высту-
пающий за мадридский «Реал», за несколь-
ко минут до окончания дополнительно-
го времени не реализовал 11-метровый, но 
реабилитировался в серии послематчевых 
пенальти. А решающий гол забил Иван Ра-
китич из испанской «Барселоны». Отлично 
сыграл вратарь хорватов Даниел Субашич 
(«Монако», Франция), парировавший три 
(!) пенальти.

На групповой стадии чемпионата мира 
подопечные главного тренера Златко Дали-
ча показали стопроцентный результат, пе-
реиграв  команды Нигерии (2:0), Аргенти-
ны (3:0) и Исландии (2:1).

Кстати, история встреч футболистов 
России и Хорватии началась в постсовет-
ское время и насчитывает всего три матча. 
Две нулевые ничьи в отборочном турнире 
чемпионата Европы-2008, где отечествен-
ная дружина под руководством голландца 
Гуса Хиддинка заработала «бронзу» (хор-
ваты помогли нам выйти в финальную 
стадию соревнований, переиграв в гостях 
англичан) и поражение россиян в Ростове-
на-Дону в 2015 году (1:3).

Напомним: сборная Хорватии – брон-
зовый призер чемпионата мира-1998 во 
Франции. Одним из лидеров «шашечных» 
(этот дизайнерский элемент на майках 
игроков балканской дружины) 20 лет на-
зад был нынешний президент Хорватского 
футбольного союза Давор Шукер. Вот как 
он оценивает шансы команд в четвертьфи-
нальном матче:

- На чемпионате мира не всегда побежда-
ют фавориты. Германия, Аргентина, Испа-
ния уже выбыли из турнира. Я не хотел бы, 
чтобы наша игра с Россией перетекла в до-
полнительное время. Шансы? 50 на 50. Ну, 
может, 51 на 49 в пользу хозяев. Все-таки у 
вас будет больше фанатов на стадионе.

В полуфинале Россию или Хорватию 
ждёт победитель матча Англия – Швеция, 
который пройдет в ближайшую субботу в 
Самаре. В другой половине сетки плей-офф 
выяснят отношения Уругвай – Франция и 
Бразилия – Бельгия соответственно в Ниж-
нем Новгороде и Казани.

Полуфинал с потенциальным участием 
хозяев чемпионата мира-2018 состоится в 
среду, 11 июля, на счастливом для команды 
Станислава Черчесова московском стадио-
не «Лужники». Болеем за наших!

Вадим Антонов.

 // табло
Чемпионат мира-2018
Россия, 14 июня – 15 июля
Плей-офф. 1/8 финала.  
30 июня. Франция – Аргентина – 4:3. Уруг-
вай – Португалия – 2:1. 1 июля. Испания 

– Россия – 1:1, 3:4 – пенальти. Хорватия 
– Дания – 1:1, 3:2 – пенальти. 2 июля. Бра-
зилия – Мексика – 2:0. Бельгия – Япония 

– 3:2. 3 июля. Швеция – Швейцария – 1:0. 
Колумбия – Англия – 1:1, 3:4 – пенальти.
Четвертьфиналы. 6 июля. Уругвая – 
Франция. Бразилия – Бельгия.  
7 июля. Швеция – Англия. Россия – Хорва-
тия. Полуфиналы - 10-11 июля.  
Матч за третье место – 14 июля.  
Финал - 15 июля.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

Альянс, который лопнул

 В ожидании суда. Фото Федора Баранова.

 Записи и отметки в паспорт вносятся с помощью специального 
принтера и заверяются подписью сотрудника и печатью подразделе-
ния по вопросам миграции.

// хочу знать

Если испорчен паспорт…

На вопрос отвечает заме-
ститель начальника управле-
ния по вопросам миграции ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области полковник полиции 
Лариса Берсенева:

– В соответствии с п. 5 «Поло-
жения о паспорте гражданина 
Российской Федерации», по же-
ланию гражданина в паспорте 
производятся соответствующие 
отметки, в том числе и о детях 
(гражданах Российской Феде-
рации, не достигших 14-летнего 
возраста), которые заверяются 
подписью должностного лица и 
печатью территориального ор-

гана министерства внутренних 
дел Российской Федерации.

Записи и отметки, в том чис-
ле о детях, вносятся с помощью 
специального принтера (при на-
личии технической возможно-
сти – п. 154.4 Административ-
ного регламента МВД России по 
предоставлению государствен-
ной услуги по выдаче, замене па-
спортов гражданина РФ, удосто-
веряющих личность гражданина 
России на территории Россий-
ской Федерации) и заверяются 
подписью сотрудника, который 
их внес, с проставлением его фа-
милии и печати подразделения 

по вопросам миграции, исполь-
зуемой для оформления паспор-
та.

Самостоятельное внесение 
гражданином в паспорт сведе-
ний о детях действующим за-
конодательством не предус-
мотрено, в связи с чем паспорт 
является недействительным и 
по вопросу его замены нужно 
обратиться в подразделение по 
вопросам миграции территори-
ального органа МВД России по 
месту жительства, месту пре-
бывания или месту обращения, 
либо подать заявление в элек-
тронном виде через Единый пор-
тал государственных и муници-
пальных услуг.

Если подаете заявление че-
рез Единый портал госуслуг, то в 
предложенное время приема не-
обходимо представить две лич-
ные фотографии размером 35x45 
мм, паспорт, подлежащий заме-
не. При оплате госпошлины че-
рез Госпортал ее размер будет на 
треть дешевле: вместо установ-
ленных 1500 рублей необходимо 
будет заплатить 1050 рублей.

Для внесения соответствую-

щих отметок в паспорте, необхо-
димо представить:

– документы воинского учета 
(при наличии соответствующего 
основания);

– свидетельство о заключении 
брака либо свидетельство о рас-
торжении брака (при наличии 
указанного факта);

– свидетельства о рождении 

детей, не достигших 14-летнего 
возраста.

При подаче заявления о вы-
даче паспорта через Единый 
портал государственных и му-
ниципальных услуг срок его 
оформления составляет 1,5 часа 
с момента подачи указанных до-
кументов в подразделение по во-
просам миграции.

На днях мы пошли в банк, чтобы оформить кредит, но кон-
сультант, проверявший наши паспорта, сказал, что они не-
действительны, поскольку в них сделаны записи, не предусмо-
тренные законодательством. Действительно, несколько лет 
назад, когда получали паспорта, увидели, что на странице 
для указания детей, нет никакой записи. Знакомые сказали, 
что детей можно вписать самим. Так мы и сделали. Теперь 
же оказывается, что этого нельзя было делать, хотя после 
этого мы уже обращались в банковские учреждения (правда, 
в другие), и никто нам не говорил, что наши паспорта недей-
ствительны. 

Марина Б., Кемерово.

…Потерпевшими от деятель-
ности этого печально известно-
го потребительского кооперати-
ва считаются сотни вкладчиков, 
причиненный людям материаль-
ный ущерб – миллионы рублей.

Хотя поначалу реклама счаст-
ливого будущего вместе с ним 
звучала заманчиво. «Деньги, 
привлеченные кредитным по-
требительским кооперативом 
«Сибирский Альянс», инвести-
руются в компании холдинга и 
работают на рынке Кузбасса»… 
«Благодаря профессиональной 
работе коллектива и оператив-
ному управлению финансовы-
ми потоками внутри холдинга 
КПК «Сибирский Альянс» мо-
жет предложить своим пайщи-
кам высокие проценты по вкла-
дам»… Ну и тому подобное…

Доверившись этим обещани-
ям грамотно составленной ре-
кламы, люди в надежде подза-
работать добровольно несли в 
кооператив свои деньги.

А потом с «Сибирским Альян-
сом» случилось примерно то же, 
что и с «МММ», «Гурьянин» и 
другими похожими финансо-

во-кредитными организация-
ми, которые, в конечном сче-
те, благополучно «лопнули», 
так и не вернув людям вложен-
ных средств. Обманутые в своих 
ожиданиях вкладчики стали на-
стойчиво ходить по различным 
инстанциям, писать жалобы. В 
конце концов в октябре 2009 года 
по факту исчезновения денег в 
«Сибирском Альянсе» было воз-
буждено уголовное дело. По раз-
ным причинам расследование то 
приостанавливалось, то начина-
лось вновь. И лишь в марте 2015 
года уголовное дело было переда-
но в Центральный районный суд  
г. Кемерово. Бывшему предсе-
дателю правления кредитного 
потребительского кооперати-
ва «Сибирский Альянс» гражда-
нину Агафонову Н.Н. 1962 года 
рождения инкриминировалась 
«растрата, совершенная с исполь-
зованием служебного положения 
в особо крупном размере» (ч.4 ст. 
160 Уголовного кодекса РФ). В 
конце ноября 2017 года был огла-
шен приговор. 

«Установлено, что с мая 2007 
года по ноябрь 2008 года предсе-

датель правления потребитель-
ского кооператива, используя 
служебное положение, получал 
по расходным ордерам из кассы 
деньги – в общей сложности эта 
сумма составила 18,9 миллио-
нов рублей, – рассказали в пресс-
службе прокуратуры Кемеров-
ской области. – Это были личные 
сбережения граждан, вступив-
ших в кооператив для осущест-
вления финансовой взаимопомо-
щи. Всего причинен ущерб более 
300 потерпевшим, при этом фак-
тически за 10 лет с момента со-
вершения преступления ущерб 
был возмещен лишь единицам из 
них…

В прениях сторон государ-
ственный обвинитель предло-
жил назначить подсудимому на-
казание в виде пяти лет лишения 
свободы в колонии общего режи-
ма. Однако суд первой инстан-
ции, не согласившись с мнением 
прокурора, назначил подсудимо-

му наказание в виде пяти лет ли-
шения свободы условно с испы-
тательным сроком на три года».

И государственное обвинение, 
и присутствовавшие на судебном 
процессе потерпевшие вклад-
чики сочли этот приговор Цен-
трального районного суда г. Ке-
мерово необоснованно мягким. 
Прокурор города Кемерово внес 
апелляционное представление в 
суд высшей инстанции и потре-
бовал назначить подсудимому 
наказание в виде реального ли-
шения свободы. То же самое про-
сили в своих апелляционных жа-
лобах потерпевшие. 

В итоге Кемеровский област-
ной суд отменил условное осуж-
дение и назначил гражданину 
Агафонову Н.Н. наказание в виде 
пяти лет реального лишения сво-
боды в исправительной колонии 
общего режима. Осужденного 
взяли под стражу прямо в зале 
суда. Вопрос возврата денег по-

терпевшим предстоит решать в 
рамках гражданского судопроиз-
водства.

Как уточнили в пресс-службе 
прокуратуры Кемеровской обла-
сти, приговор уже вступил в за-
конную силу. 

…71-летний кемеровский пен-
сионер Юрий Степанович Лы-
сенко – один из тех обманутых 
вкладчиков «Сибирского Альян-
са», которые все эти годы на-
стойчиво ходили по различным 
инстанциям, писали жалобы, до-
биваясь суда над руководителем 
кредитного потребительского 
кооператива и возврата вложен-
ных средств. Около десяти лет 
назад они вместе с женой под 16,7 
процентов годовых внесли в ко-
оператив 100 тысяч рублей, на-
копленных с пенсий. Через не-
сколько месяцев 30 тысяч из этих 
денег супруги Лысенко успели 
снять на лечение, а остальные 
потом так и исчезли безвозврат-
но в недрах обанкротившегося 
потребительского кооператива. 
Пенсионер подсчитал, что за ми-
нувшие годы он написал в раз-
личные инстанции порядка 70 (!) 
писем и жалоб. 

– Я вовсе не жестокий чело-
век, но считаю, что неотврати-
мая справедливость наказания 
восторжествовала, пусть даже 
спустя почти десять лет, – гово-
рит он. – Теперь я хочу доказать, 
что Агафонов вполне обеспечен-
ный человек и у него есть воз-
можность возместить потерпев-
шим вкладчикам причиненный 
ущерб.

Насколько это реально, пока-
жет время.

Вступил в законную силу приговор 56-летнему 
Николаю Агафонову – бывшему председателю 
правления некогда существовавшего в Кеме-
рове кредитного потребительского кооперати-
ва «Сибирский Альянс»: в качестве наказания 
он получил пять лет лишения свободы в испра-
вительной колонии общего режима. С момента 
возбуждения уголовного дела прошло более 
восьми с половиной лет…
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// цветоводство

// по вашей просьбе

Ромашки как они есть

 Ромашки садовые, то есть нивяник 
крупноцветковый.

Вишня без поросли – плюсы и минусы

Вишня считается поросле-
вой культурой, только два вида 

– песчаная (бессея) и войлоч-
ная корневой поросли не обра-
зуют. Это положительное ка-
чество нивелируется низкой 
морозостойкостью в малоснеж-
ные зимы, а если снег накапли-
вается в очень высокий сугроб, 
другая беда – растение подпре-
вает. По этой причине многие 
садоводы севера Кузбасса от-
казываются от этих видов виш-
ни, предпочитая иметь дело со 
степной, поскольку сорта, пред-
лагаемые алтайскими селекци-
онерами, в большинстве своем 

получены при участии вишни 
степной. Идеальной морозо-
стойкостью они не обладают, но 
хорошо уже то, что вымерзает 
растение не полностью, отдель-
ные ветки цветут и плодоносят, 
а на следующий год деревце вос-
станавливается.

Что рекомендуют кемеровские 
опытники? Можно попытать-
ся пригнуть растение так, что-
бы большая его часть оказалась 
под снегом, но при этом высота 
снежного покрова не должна пре-
вышать 80-60 см. Укутывание 
агрилом (нетканым укрывным 
материалом) успеха не имело, 

равно как и обертывание мешко-
виной – происходит подпревание 
коры. Вывод они делают такой: 
если нет возможности регулиро-
вать снежный покров, придется 
мириться с подмерзанием в су-
ровые зимы и довольствоваться 
урожаем, которым одарят пес-
чаная и войлочная вишни после 
относительно теплой зимы. Уве-
ряют, что в среднем активное 
плодоношение их приходится на 
один год из трех.

Что касается вишни войлоч-
ной, то у садоводов появилась 
надежда обзавестись зимостой-
кими сортами. Сейчас в боль-
шинстве случаев размножают ее 
косточками, поэтому семенной 
материал представляет собой 
неоднородную, разнокачествен-
ную популяцию форм, не отли-
чающихся жизнестойкостью. 
Сто крат резоннее иметь райо-
нированный сорт. Таковые из 
«вишневого» сортамента пред-
лагает Дальневосточная опыт-
ная станция ВНИИР, сотруд-
ник которой В. Царенко с начала 

70-х годов ведет селекционную 
работу с вишней.

Она получила более 30 со-
ртов, из которых 13 включены 
Государственный реестр селек-
ционных достижений, допущен-
ных к использованию, а 17 пер-
спективных прошли первичное 
изучение и находятся в размно-
жении для передачи в государ-
ственное сортоиспытание.

Итак, высокой зимостойко-
стью отличаются сорта

раннего срока созревания – 
середина июля:

Восторг, Детская, Натали 
(плоды массой более 3 г, у Ната-
ли крупнее – 4 г);

среднего – третья декада - ко-
нец июля:

Сказка, Смуглянка восточная, 
Триана, Царевна, Юбилейная 
(плоды 3,5 г, только Смуглянка 
мелковата – в среднем 2,5 г),

позднего – конец июля:
Красавица, Океанская виров-

ская, Осенняя вировская (плоды 
3 – 3,3 г).

Все эти сорта устойчивы к 

клястероспориозу (болезнь ох-
ватывает почки, цветки, листья, 
побеги, на плодах вишни в ме-
сте поражения мякоть переста-
ет расти, засыхает), но «робе-
ют» перед монилиозом (гнилью 
плодов), требуются обязатель-
ные меры профилактики, такие 
как обрезка пораженных вет-
вей, сбор больных плодов, пере-
копка приствольных кругов, об-
работка бордоской жидкостью. 
Сведения об устойчивости к вы-
преванию в описании сортов, к 
сожалению, отсутствуют.

…Долгое время сибирские са-
доводы довольствовались со-
ртами «от соседа», имея при 
максимуме хлопот мизерную 
отдачу. Сейчас есть возможность 
сделать свой сад продуктивным. 
Потому не стоит делать покупку, 
если предлагается просто саже-
нец вишни, лучше обратиться к 
продавцу, у которого четко озна-
чены названия сортов, из них и 
делать выбор.

Обзор подготовила
Тамара Дмитриева.

Участок у нас небольшой, но хочется иметь все виды плодо-
вых растений, в том числе и вишню. Несколько лет назад ку-
пила саженцы из Осинников, признанного в Кузбассе «вишнево-
го» центра. Растения прижились и даже начали плодоносить, 
хотя радости это не доставило – приходится все лето и осень 
бороться с порослью, которой чем дальше, тем больше. Хоте-
лось бы знать, есть ли сорта или виды вишни, которая не дает 
поросли?

Галина Скоробогатова.
Кемерово.

// советы по сезону
■ Исключите из подкормок азотные удобрения, особенно это 

касается деревьев и кустарников — усилив рост во вто-
рой половине лета, они не успеют приготовиться к зиме. А 
к концу месяца надо завершить чеканку яблонь – так на-
зывают прищипку сильно растущих молодых побегов. Эта 
операция поможет дереву лучше подготовиться к зиме – 
остановленный рост обеспечивает вызревание древесины.

■ Если на грядках не используется мульча, обязательны рых-
ления – уплотненная почва может спровоцировать кис-
лородное голодание корней. Рыхление проводят на всех 
культурах, включая корнеплоды. Луковые грядки рыхлим 
в первую очередь, это будет как бы сухой полив на период 
вызревания головок.

■ Огурцы нуждаются в подкормках настоем коровяка или 
комплексным удобрением — без них растения быстро ис-
тощатся и отомрут. 

■ У огурцов на пасынках оставляете по два женских цветка, 
над последующим листом пасынок прищипывают. Эта опе-
рация помогает избежать загущения посадок, обеспечи-
вает их лучшую освещенность и проветривание.

■ Пасынкуя томаты, помните: не следует убирать более двух-
трех побегов за раз, чтобы не нанести вред растению. Па-
сынки лучше не выламывать, а отщипывать, оставляя «пе-
нек» 1-2 см. В начале августа можно прищипнуть верхний 
ростовой побег — выше завязи уже вызреть не успеют. 
Нижние листья у томатов обрезают, когда сформируются 
завязи первой кисти.

■ Не забудьте провести чеканку – прищипку верхней точки 
роста – бобов. Если этого не сделать, на растении окажется 
минимум стручков с минимумом бобов в каждом.

■ Середина июля – последний срок сева черной редьки для 
зимнего хранения. В это же время можно провести повтор-
ные посевы редиски (нестрелкующихся сортов), а также 
гороха ползунка — к сентябрю получите зеленый горошек.

■ Листья переросшего салата годятся разве что для украше-
ния блюд, для потребления лучше сделать новые посадки, 
через месяц у вас на столе будет свежая, сочная зелень.

■ Убирая стрелки зимнего чеснока, не забудьте оставить в 
неприкосновенности парочку их: когда начнут раскрывать-
ся цветки-семенники, значит, пришла пора выкопки голо-
вок. Кстати, чесночные стрелки можно использовать для 
приготовления настоев против тли, а еще лучше употре-
бить в пищу – слегка отваренные и обжаренные в масле 
они превращаются в деликатес.

■ В идеале выкопку тюльпанов надо вести из сухой земли. 
Если же задождит, не нужно долго ждать – пожухшие ли-
стья отпадут, и луковицы «потеряются». Лучше обеспечить 
качественную сушку.

■ На земляничной плантации не только собирайте ягоды, 
но и внимательно присматривайтесь к отрастающим уси-
кам. Если их нарастает много, оставьте два самых сильных, 
остальные удалите, чтобы не истощался куст. Розетки можно 
оставить рядом с материнским растением или переселить в 
школку.

Строго говоря, ромашкой как таковой являют-
ся лекарственные ромашки – аптечная и безъя-
зычковая. Обе – травянистые растения высотой 
30-40 см, с ветвистым стеблем и невидными цвет-
ками. У аптечной они представляют собой корзин-
ки с мелкими белыми «язычками» и желтой труб-
чатой серединкой, у безъязычковой – корзинки 
без обрамления, шаровидные, желтовато-зеленые.

А те растения, что мы привычно именуем бе-
лой ромашкой, луговой или садовой, по сути есть 
нивяник, ромашкой желтой – дороникум, всех от-
тенков красного – пиретрум, и так далее…

На рынке посадочного материала присутству-
ет три вида нивяника. Самый распространенный 

– нивяник обыкновенный, или садовая ромашка, 
или поповник. Вид и его сорта отличаются ранним 
сроком цветения (июнь – начало июля), темным 
насыщенным цветом зеленых листьев. Цветет ни-
вяник обыкновенный обильно и продолжитель-
но – почти два месяца цветки ромашки меняют 
друг друга на кусте, который не теряет свежести. 
Представлен сортами Шаста Дейзи, Матадор, Аля-
ска, Калифорния, Сен-Суси, Принцесса садовая, 
Северная звезда. Весьма интересны сорта Зигер, 
Максима Кенинг, с полумахровыми цветками – 
Исполинская Мейфилда, с махровыми – Аглая.

В зависимости от сорта высота растений от 30 
см до 1 м, соцветия-корзинки у ранних форм до 5 
см в диаметре, у поздних форм и сортов – до 12 и 
даже 15 см. Сроки цветения – с июня по сентябрь.

Нивяник крупноцветковый, или наибольший, 
отличается крупными размерами всего растения – 
и листьев, и соцветий. Прикорневые листья пиль-
чато-зубчатые с острыми зубцами, светло-зеле-
ные. Сорта – Штерн фон Антверпен, Победитель, 
Офелия, Триумф.

Нивяник великолепный тоже от природы круп-
ный, даже без усилий селекционеров соцветие-
корзинка превышает 15 см в диаметре. Лепест-
ки тонкие и длинные, слегка отгибающиеся вниз, 
крупный «диск» в центре пронзительно-желтый. 
У сорта Мей Квин, выведенного из этого вида, цве-
ток не так уж и велик, около 8-10 см, но в точности 
повторяет природную форму – лепестки кипенно-
белые, тонкие, слегка отгибающиеся вниз. Низко-
рослые сорта интересны тем, что сами растения 
представляют собой шаровидные кустики, из ко-

торых «выстреливают» крупные, 10-15-сантиме-
тровые в диаметре соцветия.

Перечисленные виды нивяника – травянистые 
многолетники. Довольно неприхотливые, но лю-
бящие солнечные места, плодородную почву. Без 
пересадки могут существовать довольно долго, 
но вот беда: чем крупнее и красочнее цветки, тем 
чаще требуется пересадка, без обновления они 
мельчают. А растения могут и пропасть.

Размножаются многолетние нивяники делени-
ем куста, посевом семян. Деление корневища мож-
но проводить рано весной или осенью. Сажают де-
ленки неглубоко, но стараясь засыпать корневища. 
Семена высевают рано весной, всходы появляют-
ся через 18-20 дней. Растут сеянцы довольно бы-
стро, осенью их переносят на постоянное место, а 
на следующий год они зацветают.

Тамара Малышкина.




